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Месяц с небольшим назад этот замечательный спортивный 
комплекс был открыт между Махачкалой и Каспийском 

(см. фоторепортаж на следующей странице обложки).
Фото Р. Алибекова



Первое впечатление – какой же он 
все-таки большой! Конечно, этот кра-
савец и снаружи выглядит не малень-
ким, но внутри – в полной мере ощу-
щаешь все великолепие и масштаб 
замысла архитектора. Около трех 
лет понадобилось, чтобы на 17-ти 
тысячах квадратных метров возник-
ла эта красота и величие: пять тысяч 
удобных посадочных мест (с возмож-
ностью увеличения до шести тысяч) 
и оснащение по последнему слову 
техники. Да, в мае 2010 года в Даге-
стане завершилось строительство 
самого большого и современного на 
Северном Кавказе Дворца спорта.

В тот день – 22 мая – жителей респу-
блики и ее гостей порадовал тройной 
сюрприз. В субботний теплый вечер в 
торжественной обстановке были от-
крыты: памятник выдающемуся даге-
станцу, легендарному борцу-вольнику 
Али Алиеву, Дворец спорта и 41-й 
Международный турнир по вольной 
борьбе, носящие имя нашего прослав-
ленного земляка. Развевались флаги 
Азербайджана, Грузии, Белоруссии, 
Польши, Монголии, Казахстана, Укра-
ины, Армении, Узбекистана, Кирги-
зии и, конечно же, России, – «тройной 
праздник» привлек в нашу республи-
ку многочисленных гостей из разных 
уголков мира. 

Республиканские газеты, телевиде-
ние рассказали в свое время, как про-
исходило торжество. Президент ре-
спублики Магомедсалам Магомедов, 
открывая его, в частности, сказал, что 
Али Алиев – наша гордость. Это имя 
дорого не только спортсменам, оно до-
рого каждому дагестанцу. На его при-
мере выросло все наше борцовское, 
спортивное братство. Поэтому зако-
номерно, что одно из самых больших, 
грандиозных спортивных сооружений 
на Северном Кавказе будет носить имя 
нашего великого земляка. И в скором 
времени, возможно, в стенах этого 
спортивного комплекса будут прово-
диться чемпионаты Европы и мира.

В нынешнем номере журнала ре-
дакция решила напомнить читателям 
о прошедшем празднике, о турнире, на 
котором первое место завоевала сбор-
ная России, и опубликовать фоторе-
портаж об этом событии в преддверии 
предстоящих в новом спорткомплексе 
спортивных соревнований и других 
зрелищных мероприятий, чтобы еще 
раз можно было всем нам убедиться, 
какой замечательный Дворец спорта 
появился на дагестанской земле. 

Такой у нас Дворец
Наталья ШКАНДыБА Фото Руслана АлИБЕКоВА
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 КолонКа редаКтора 

Поразмышляем?

В этом июльском номере хочу обратить 
внимание читателя на страницы 40 и 41. 
«школьницы – о «школе» – под таким за-
головком публикуются на них впечатления 
двух махачкалинских школьниц о телесери-
але «школа», который вызвал в стране бур-
ную дискуссию. Собственно, она шла боль-
ше на страницах прессы и по телевидению. 
мнения высказывались разные, вплоть до 
самых противоположных. И редакция по-
просила двух старшеклассниц, активно за-
нимающихся журналистикой, высказать 
свое мнение. они сериал не смотрели (он 
шел на первом канале довольно поздно), но 
обещали посмотреть и высказаться. И вот 
высказались – за что им спасибо. 

Не буду пересказывать эти впечатления. 
они примечательны не только оценкой 
фильма, но и тем уровнем, с каким эти две 
школьницы владеют пером. Право же, доро-
га в журналистику им открыта. я же пишу эти 
строки 1-го июня, когда пресса громко отме-
чает День защиты детей, и не могу отрешить-
ся от того, что слышу о школе и школьниках 
(они же еще дети) сегодня.

У меня есть друг еще со школьных лет, он 
педагог с многолетним стажем. Всю жизнь 
проработал в школе. он рассказывает о ны-
нешней школе такое, что порой не верится. 
Нет, и в наши годы хулиганили, безобразни-
чали и т.д. и т.п. Но все инциденты произрас-
тали естественным образом из возраста, не 
носили какого-то принципиального харак-

тера, и даже детская наглость была присуща 
какой-то конкретной ситуации, и не имела 
самодовлеющей принадлежности. Нашалил, 
даже нахулиганил, но не возводил школьник 
свое поведение в непререкаемую и посто-
янно присущую ему норму. Споры о сериа-
ле «школа» разделили людей на два лагеря: 
одни утверждали, что фильм – это поклеп на 
нашу российскую школу, другие отмечали, 
что фильм отражает правду. 

Читатель, если смотрел фильм, вынес свое 
убеждение. я же его не смотрел, всякий раз 
убеждался, что почти все сериалы профес-
сионально слабы – и зачем тратить на них 
время. Но этот задел за живое страну, пото-
му что дети – это касается всех. И если послу-
шать моего друга, наша школа деградирует. 
Но прочитав тексты наших школьниц, счи-
таю, что не все потеряно. Дело, думаю, все-
таки не в детях, а в учителях. я, например, до 
сих пор помню первый урок по математике 
в пятом классе своей буйнакской школы, ко-
торый вел Сергей михайлович Иванов, вы-
пускник мГУ 1906 года. я слушал его раскрыв 
рот. а вы, читатель, помните своих учителей-
предметников в пятом классе? а ваши дети 
что рассказывают о своих учителях? И что 
вообще рассказывают о школе?

может, обменяемся мнениями? Пораз-
мышляем? 

Далгат АХМЕДХАНОВ
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одиннадцатого июня в дагестанском 
региональном филиале оао «рос-
сельхозбанк» торжественно отме-
тили десятую годовщину своей дея-

тельности. Поздравить один из ведущих банков 
Дагестана пришли члены республиканского пра-
вительства, видные политики, коллеги из других 
кредитно-финансовых учреждений.

Право провести мероприятие взял на себя 
главный виновник этого торжества – директор 
ДрФ оао «россельхозбанк» Гитиномагомед Гад-
жимагомедов.

«Десять лет – небольшой срок для учрежде-
ния, но за этот период «россельхозбанк» создал 
динамичную основу для развития экономики 
Дагестана. В течение этого времени нам удается 
сохранять растущую динамику кредитной под-
держки агропромышленного комплекса. Даже 
в условиях кризиса, когда большинство банков 
снижали объемы кредитования, наш банк про-
должал наращивать кредитный портфель», – ска-
зал Гаджимагомедов.

Действительно, если постараться в нескольких 
строчках охватить его десятилетнюю историю, 
то за это время ДрФ оао «россельхозбанк» стал 
ведущим кредитным учреждением республики, 
инвестировав в нее более 17 миллиардов рублей, 
80 % от которых были направлены в агропро-
мышленный комплекс.

Дополнительные офисы почти во всех городах 
и районах Дагестана, размер кредитного портфеля 
приближается к отметке в 11 миллиардов рублей, 
около 800 работников, среди клиентов крупные 
аграрные, промышленные предприятия респу-
блики, а также множество личных подсобных и 
крестьянско-фермерских хозяйств, заключение 
государственных контрактов, ну и, конечно же, 
успешная реализация приоритетного националь-
ного проекта «развитие аПК», – с таким солидным 
багажом подошел банк к отметке в 10 лет.

Данных, говорящих о нарастающих темпах 
развития предприятия, более чем достаточно. 
за этот небольшой период дагестанский филиал 
выдал более 5,5 миллиардов рублей на развитие 
личных подсобных хозяйств, 27 тысяч дагестан-
цев стали обладателями платежных карт ДрФ 
оао «россельхозбанк» (из них более 18 тысяч 
были выданы в этом году). По итогам первого 
квартала нынешнего года дагестанский регио-
нальный филиал занимает первое место среди78 
(!) филиалов «россельхозбанка» по количеству 
дополнительных офисов. Это позволяет каче-
ственно и оперативно обслуживать бюджеты 30 
районов и 4 городов республики – такое право 
банк получил в 2009 году, выиграв аукцион на 
заключение госконтракта с Управлением феде-
рального казначейства по Дагестану. 

еще две существенные победы в копилке банка 

Наталья шКаНДыБа

Россельхозбанк: 
десятилетний путь

день рождения – это не только 
праздник, но и прекрасный по-

вод оглянуться назад, подвести 
итог очередного жизненного этапа. 
Составление своего рода отчета осо-
бенно значимо, когда речь идет о 
юбилее, тем более, если он у целого 
предприятия, на котором трудятся 
сотни людей. 

 ЮБилеЙ 



5

– вхождение в десятку самых прибыльных филиа-
лов по стране, и в двадцатку – по оценке эффектив-
ности деятельности. И сегодня дагестанский фили-
ал – один из немногих, где сохраняется тенденция 
по снижению просроченной задолженности: с 
2007 года она уменьшена вдвое и продолжает сни-
жаться. размер просроченной задолженности со-
ставляет 1,6 % от кредитного портфеля – это один 
из лучших показателей по россии. И уже в июне 
банк ожидал снижение этого показателя до 1 %.

Как справедливо заметил на торжественной 
церемонии руководитель группы советников 
ДрФ оао «россельхозбанк» рапи абакаров, «Да-
гестанский филиал главного сельскохозяйствен-
ного банка заслуженно можно назвать локомоти-
вом банковской системы республики Дагестан».

Поэтому немудрено, что на юбилей пришли 
высокопоставленные гости.

«Сердечно поздравляю вас с 10-летием со дня 
создания российского сельскохозяйственного 
банка и Дагестанского 
регионального филиа-
ла оао «россельхоз-
банк». Постоянно раз-
вивая структуру банка, 
учитывая специфику 
и особенности Даге-
стана, вы вносите су-
щественный вклад в 
дальнейшее развитие 
экономики республики, 
ее важнейшие сферы 
– агропромышленного комплекса, социальной 
инфраструктуры села», – зачитала вице-премьер 
республиканского правительства антонина 
Идрисова приветственный адрес от имени главы 
Дагестана магомедсалама магомедова.

Президент магомедов отметил, что осущест-
вление «россельхозбанком» масштабной кредит-
ной поддержки сельхозпроизводителей позво-
лило аграрному сектору республики и страны 
существенно продвинуться вперед в укрепле-
нии производственного потенциала, увеличении 
объемов производства сельскохозяйственной 
продукции. «Благодаря вашей работе система 
«россельхозбанка» стала надежным фундаментом 
цивилизованных рыночных отношений. Выражаю 
уверенность, что вы и впредь будете принимать 
активное участие в процессе формирования ры-
ночной экономики, способствовать дальнейшему 
социально-экономическому развитию республи-
ки», – говорится в поздравительном адресе.

По мнению председателя Национального 
банка Дагестана Сиражутдина Ильясова, то, что 
его коллеги из «россельхозбанка» взяли на себя 
такую нагрузку, достойно того, чтобы склонить 
перед ними головы. «Вы проделали огромную 
работу, потому что очень тяжело открывать офи-
сы в высокогорных районах. Но это дело тем и 
благородное, что вы облегчаете жизнь жителям 
горных районов», – отметил в своем выступлении 
Сиражутдин Ильясов.

Первый заместитель мэра махачкалы Баганд 
магомедов поздравил коллектив банка от имени 
Саида амирова и Городского собрания, вручил в 
подарок банку картину дагестанского художни-
ка. Главный федеральный инспектор по Дагеста-
ну Василий Колесников в своем поздравитель-
ном слове акцентировал внимание собравшихся 
на том, что в реализации национальных про-
ектов существенную роль играет «россельхоз-
банк». «Но главную оценку вашей работе будет 

давать сельхозпро-
изводитель, кото-
рый является вашим 
основным клиен-
том», – добавил Ва-
силий Колесников.

министр сельского 
хозяйства Дагестана 
Сатмар амиров, по-
здравляя юбиляров, 
заявил, что если банк 
и министерство будут 

работать сообща, то смогут достичь хороших ре-
зультатов не только в агропромышленном комплек-
се, но и поднять всю экономику Дагестана в целом.

завершилось торжественное мероприятие на-
граждением наиболее отличившихся сотрудни-
ков банка.

а нашим читателям сообщаем, что самыми 
крупными проектами филиала «россельхозбанка» 
в этом году будут кредитование реконструкции 
и строительства животноводческих помещений 
ооо «Кизлярагрокомплекс» (первоначальная за-
явка – 1,1 миллиарда рублей) и модернизация за-
вода по изготовлению стеклотары для нужд аПК 
ооо «Дагстеклотара» на сумму более 850 мил-
лионов рублей. В перспективах филиала – уве-
личение кредитного портфеля до 14 миллиардов 
рублей.

Фото 
Р. АЛИБЕКОВА

 ЮБилеЙ 
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Крупнейший в республике производи-
тель молочной продукции – акционер-
ное общество «Кизлярагрокомплекс» 
– служит одним из ярких примеров 

долгосрочных продуктивных взаимоотношений 
предприятия и банка. огромная территория, 
просторные коровники с современным зарубеж-
ным оборудованием, полный цикл производства 
и, конечно же, качественная вкусная продукция – 
таков «Кизлярагрокомплекс», который уже давно 
зарекомендовал себя как производитель каче-
ственного продовольствия, успешно конкуриру-
ющего на внутреннем рынке как с местными, так 
и с известными аналогичными предприятиями 
Южного федерального округа.

Но эти достижения не предел. Предприятие 

по-прежнему продолжает развивать свои про-
изводственные мощности, модернизировать их. 
И это благодаря продуктивному сотрудничеству 
с кредитно-финансовыми учреждениями.

– С «россельхозбанком» мы начали работать 
с 2006 года, – рассказывает первый замести-
тель генерального директора оао «Кизлярагро-
комплекс» мухтар магомедов. – Первый транш 
оформили на реконструкцию животноводческо-
го комплекса. На 150 миллионов рублей, полу-
ченных в «россельхозбанке», наше предприятие 
реконструировало животноводческие помеще-
ния, приобрело племенное поголовье, модерни-
зировало весь процесс производства молока, в 
котором активно используются компьютерные 
технологии при кормлении и дойке коров. 

Современные технологии, действительно, 
значительно улучшили и ускорили не только все 
производственные процессы, но и в разы облег-
чили работу людей. В 2007 году в селе Черняевка 
«Кизлярагрокомплекс» завершил строительство 
и реконструкцию помещений для животных, по-
явился современный доильный зал с системой 
промывки и стойловым оборудованием. Пре-
образования поражают: теперь, чтобы подоить 
400 коров, требуется не более двух часов и при 
этом на много меньше занято работников.

Вот, к примеру, коровы загоняются на «подиум», 
каждая занимает свое место. Все до мелочей про-
думано – доярка располагается ниже «своих по-
допечных», ее руки как раз на уровне вымени, что 

если к ЖеланиЮ 
пРилоЖить деньГи…

Наталья шКаНДыБа

При рыночной экономике просто невозможно представить 
развитие какого-либо предприятия – неважно, магазин 

это или крупный холдинг – без взаимодействия с банковски-
ми структурами. Чтобы возникло по-настоящему крупное ста-
бильное предприятие, чтобы доросло до уровня даже градо-
образующего, без сотрудничества с кредитно-финансовыми 
учреждениями не обойтись. 

 инВеСтиЦии 
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позволяет очень быстро и без особых усилий под-
ключить к нему доильный аппарат. Не надо по ста-
ринке «гнуть спину», достаточно пройтись между 
рядами коров, обмыть им вымя с помощью специ-
ального шланга и подсоединить технику. а на жи-
вотных висят специальные «бирки» с их данными. 
Когда к корове подключается доильный аппарат, 
на датчике высвечивается ее номер и ее ошейника, 
а так же количество надоенного от нее молока.

Условия для работы весьма комфортные. 
Пастбища расположены неподалеку, в наличии 
постоянно есть зеленый корм. В результате та-
кие надои: более 5 тонн молока в сутки (одна ко-
рова за день способна дать от 15 до 20 литров). И 
предприятие продолжает улучшать свою струк-
туру: идет капитальный ремонт сенажных ям, 
реконструкция старых и строительство новых 
помещений. 

– Благодаря тому развитию, которое мы осу-
ществляем на кредиты «россельхозбанка», тру-
доустроено более 100 человек. Эти люди благо-
дарны и нам, и банку, сотрудничество с которым 
позволило расширить нашему предприятию 
производство, удовлетворить социальные ин-
тересы населения, довести среднюю заработ-
ную плату работников, занятых в сельском хо-
зяйстве, до 10 тысяч рублей. Сейчас планируем 
взять в банке кредит на 1,1 миллиард рублей, 
чтобы продолжить реконструкцию и строитель-
ство животноводческих помещений. реализация 
первого этапа проекта требует 480 миллионов 
на строительство коровника на 2,5 тысячи голов 
дойного стада, – говорит мухтар магомедов.

здесь действует непрерывный цикл произ-
водства: от пастбища – до потребителя, от вы-
паса скота – до доставки продукции, готовой к 
употреблению. Это более 40 наименований то-
варов. Собственная товарная марка – «Дарман» 
– пользуется великолепным спросом как в нашей 
республике, так и в соседних регионах. акцио-
нерное общество «Кизлярагрокомплекс» – пре-
красный пример профессионального подхода к 

работе, грамотного и конструктивного развития 
производства.

если направиться из Кизлярского района в 
Ногайский и часок поколесить по степям, можно 
найти еще один великолепный пример развития 
сельскохозяйственного бизнеса с помощью бан-
ковских структур. муратбек Кенжегулов начинал 
свое дело с нуля, теперь же его СПК «Контингент» 
– это 2 тысячи 800 гектаров земли, животновод-
ческий комплекс на 400 голов, 20 гектаров кор-
мовой базы, телятник, кормовой склад, клуб для 
работников, три овчарни, трехквартирный дом 
животноводов, молочный блок и склад на тон-
ну молока. На предприятии трудятся более 40 
человек, что для аграрного комплекса в столь 
отдаленном районе, как Ногайский, является су-
щественными вкладом в снижение социальной 
напряженности на рынке труда.

Все это с помощью конструктивного взаи-
модействия с банком. С 2006 года по настоящее 
время СПК «Контингент» является клиентом «рос-
сельхозбанка». общая сумма взятого предпри-
ятием кредита составила 25,5 миллиона рублей. 
Эти деньги помогли расширить производство, 
усовершенствовать технологии, полученные кре-
диты идут на строительство и реконструкцию жи-
вотноводческого комплекса, закупку скота.

– Наш Дагестан – регион, в котором сельско-
хозяйственное производство играет значитель-
ную роль. люди хотят трудиться на земле, поэто-
му очень важно, чтобы руководство республики, 
бизнес-структуры и, особенно, банки были наце-
лены на сотрудничество и поддержку сельхоз-
предприятий. «россельхозбанк» – один из ярких 
примеров такой аграрной политики, – считает 
муратбек Кенжегулов.

Фото автора

 инВеСтиЦии 
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Древний Дербент сыграл в 
моей жизни особую роль. В 
юношестве он оставил мас-
су неизгладимых впечатле-

ний, наложивших отпечаток на всю мою 
жизнь. Так уж получилось, что моему по-
колению военного лихолетья только сни-
лась счастливая возможность повидать, 
что же там – дальше от твоего села, рай-

Пирмагомед КаСИмоВ

деРбент – МеЧта и бЫль
онного центра. а уж юждаговский центр 
Дербент, как мы тогда его называли, в на-
ших мечтаниях представлялся пределом 
возможностей. 

заветной мечтой тех далеких шестиде-
сятых годов было для меня хотя бы про-
ездом побывать в этом городе. Не только 
я, все «юждаговцы» считали его своим 
родным городом. Всем нам приходилось 
в юности бывать в нем, ожидая рейсовый 
автобус в сторону родного аула, сидеть в 
чайхане, слушая беседы аксакалов. Поч-
ти всякий раз, бывая в этом городе, мы 
поднимались на седые стены крепости 
Нарын-кала, знакомились с другими его 
достопримечательностями. 

Старики рассказывали нам о мифиче-
ских диких племенах яджуджа и маджуд-
жа. о них подробно рассказал в своей 
книге «Искандер-наме» великий азер-
байджанский поэт Низами. Интересно 
было слушать о персидских царях, о по-
ходе скифов на Ближний Восток, возведе-
нии сасанидами аж в шестом веке нашей 
эры дербентской цитадели Нарын-кала, 
которая после некоторой реставрации 
до сих пор украшает этот город-музей.

Какие только потрясения и невзгоды не 
переживал Кавказ, в том числе и Дербент, 
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за все годы своего существования. И он 
всегда привлекал к себе внимание исто-
рических личностей и путешественников. 
здесь по берегу Каспийского моря шла 
дорога для торговли на Ближний Восток, 
здесь были прекрасные природные усло-
вия для развития сельского хозяйства. И 
в борьбе за обладание Кавказом пере-
вес имела россия, которая доказала свою 
историческую миссию, объединив все кав-
казские государства в один кулак, создав 
мощную державу. 

Хочется напомнить читателям некото-
рые интересные исторические эпизоды, 
связанные с Дербентом. Документы под-
тверждают, что 27 июля 1722 года Петр 
Первый со своим войском высадился на 
северном побережье Дагестана и дви-
нулся к Дербенту, в который вступил без 
боя 23 августа. Дербентский наиб встре-
тил императора за версту от крепости, а 
один из старейших и почетных жителей 
города поднес Петру Первому ключи от 
города на серебряном блюде, покрытом 
богатой персидской парчой. Население 
древнего города восторженно встретило 
Петра Первого. Часть русских войск раз-
местилась в цитадели, остальная – неда-
леко от города. По приказу императора 
в Дербенте были проведены ремонтные 
работы по восстановлению стен и ворот 
исторической крепости и других объек-
тов. История также напоминает нам, что 
только в 1724 году здесь было посажено 
более 13 тысяч виноградных лоз… окон-
чательное присоединение Дербента к 
россии состоялось в 1806 году. 

В культурной жизни Дербента замет-
ный след оставили выдающиеся лич-

ности, побывавшие в городе в разное 
время. В 1830–1834 годах здесь жил из-
вестный писатель-декабрист александр 
Бестужев-марлинский, который после 
ссылки в Сибирь был переведен на Кавказ 
и зачислен в полк, расквартированный в 
Дербенте. Ссыльный декабрист быстро 
стал своим человеком в дербентских ма-
галах, выучил тюркский язык и свободно 
разговаривал на нем с местным населе-
нием. жители Дербента уважительно на-
зывали его Искандер-беком. 

В 1847 году в Дербент приехал выдаю-
щийся русский хирург Н.И. Пирогов, по-
сетил Дербент и александр Дюма-отец, 
оставивший свои восторженные впечат-
ления о городе в своих путевых заметках 
«Кавказ от Прометея до шамиля». меня 
до сих пор удивляет факт, что именно Дер-
бент во все времена своей истории объе-
динял людей разных национальностей и 
вероисповеданий, которые жили единой 
дружной семьей. И русские, и таты, лезги-
ны и табасаранцы, азербайджанцы и дар-
гинцы… Всех, конечно, не перечислишь. 
Но мне хотелось бы напомнить читателям 
лишь о татском народе, который дал стра-
не много талантливых людей, не только 
российского, но и всемирного звучания. 
Это Герой Советского Союза шатиль абра-
мов, крупный ученый химик и художник 
Биньямин шалумов, замечательный врач 
Гавриил Илизаров, создатель и руково-
дитель всемирно известного ансамбля 
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«лезгинка» Танхо Израилов, одаренный 
писатель миши Бахшиев, прекрасный му-
зыковед манашир якубов, талантливая 
певица жасмин и многие другие…

В юности, бывая в Дербенте, я часто 
слышал, что этот древний город люди, 
то ли в шутку то ли всерьез, называли 
вторым Бомбеем. Почему? – спрашивал 
я себя. С тех пор много воды утекло. В 
декабре 1983 года мне довелось руково-
дить дагестанской группой туристов при 
поездке во Вьетнам. Когда стюардесса со-
общила о предстоящей посадке нашего 
самолета в индийском Бомбее, я неволь-
но вспомнил это изречение: «Дербент – 
второй Бомбей» и решил получить ответ 
на тот давно мучавший меня вопрос.

И вот шагаю по улицам многомиллион-
ного Бомбея. В пяти-шести шагах друг от 
друга располагались здесь чайхана, ма-
стерская по ремонту обуви, прачечная… 
То там то здесь и днем и ночью широко 
распахнуты двери разных мастерских. 
Чайханщики разносят стаканы с блюдца-
ми, повсюду звучит музыка, прохожим 
предлагаются напитки, разные товары. В 
общем – похоже… Правда, воочию замет-
на была огромная разница между города-
ми. В Бомбее мы увидели и кварталы очень 
богатых людей, и кварталы очень бедных. 

Конечно же, Дербент сегодня – это не 
город шестидесятых годов. На протяже-
нии ряда последних лет Дербент неузна-
ваемо вырос: появились современные 
дома с ухоженными проспектами. Древ-
ний город со своей крепостью возрас-

том в полторы тысячи лет преображает-
ся, но мои юношеские воспоминания о 
нем сохраняются, потому что и поныне 
люди здесь живут со своими прежними 
принципами, отдавая предпочтение Ува-
жению, любви, милосердию, 
Совестливости… И отвечают, 
конечно, на вызовы времени. 
Вот как ответил на мои вопро-
сы заместитель главы округа 
«Город Дербент» Гасратали 
ГАСРАТАЛИЕВ, курирующий 
малое предпринимательство. 

– Сколько же горожан рабо-
тает в сфере малого бизнеса?

– Треть населения, занятого в эконо-
мике округа. Всего в округе больше трех 
с половиной тысяч субъектов малого 
предпринимательства. В прошлом году 
выпуск товаров и производство услуг 
ими выросли более чем в два раза. ма-
лый бизнес сегодня формирует до 80 про-
центов оборота торговли. Благодаря ему 
в городе заметно снизилось количество 
безработных. а количество рабочих мест 
увеличилось на 28 процентов. По уровню 
развития этой сферы экономики наш го-
род занимает второе место в республике, 
а поступление налогов от нее составило в 
истекшем году более 35 млн. рублей. 

– Слышал, что ваша администрация 
объявила «войну» административным 
барьерам, и каковы результаты?

– Время требует новых решений. У 
нас работает Совет предпринимателей, 
Фонд поддержки и развития малого биз-
неса. В последние два года построены 
большие торговые комплексы и специ-
альные рынки. Стараемся увеличить 
долю малого бизнеса в валовом продук-
те до 50-60 процентов. Дербент всегда 
славился своими успехами в торговле. И 
мы продолжаем уделять ей много вни-
мания. Сейчас около трех тысяч людей 
работают на рынках города. Старинный 
рынок по ул. Сальмана с приходом но-
вого руководства в лице директора Ю. 
якубова стал менять свой облик: про-
водятся ремонтные работы, создаются 
лучшие условия для предпринимателей 
и потребителей. Идет строительство 
розничных рынков. Это центральный 
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рынок по ул. ленина, ооо «Эдельвейс», 
ооо «Дербент–сервис», «Дербентский 
универсальный рынок» Дагпотребсоюза. 
еще об одном важном обстоятельстве. Не 
только в столицу нашей республики, но и 
в наш город стали возвращаться пред-
приниматели из российских регионов. 
за счет частного капитала в последние 

годы у нас построены развлекательные, 
торговые, спортивные и другие предпри-
ятия – это «Хаял», «Дербент», рестораны 
«Гюлистан», «Нарын-кала», мебельные 
центры. есть все основания заявить, что 
город Дербент с древней историей ста-
нет самым привлекательным местом для 
развития малого и среднего бизнеса.

А вот каким предстает сегодняшний Дербент 
в поэтическом восприятии Миясат МУСЛИМОВОЙ.

Платан над старой чайханой в ладонях вытирает солнце, 
Сбор винограда – как манок для кутежа под звук зурны. 
В садах качаются гранаты, чтобы в щедротах расколоться, 
Хурма оранжево смеется, орехи звонко-озорны.

День в изобилии неспешном пиры осенние встречает, 
Дербент старинные кварталы перебирает, как меха. 
О, вавилонское смешенье, где каждый богу отвечает! 
Все реже звук родных наречий, и жизнь, как сон, давно тиха.

Ханум, джаным, ата, апа, рахат-лукум, пери, эбель, – 
Дада, гелин, ...
Фатима, Лейла, Гюльбохор, Севиль, Наргиз, Марго, Гюзель,
Джун-нэ, жалин.
Керим, Иса, Фуад, Сафар, Нико, Карэн и Соломон,
Манолис, Яша, Алексей...

Дербент... 
...Тоска разбросанных ветвей.

Над виноградником корзины плывут, как дичь на шомполах, 
И воронцовские подвалы вином заполнены, как встарь, 
Где твои гости издалека, чтоб петь о море и горах? 
Где сыновей твоих потомки? Что носят нынче на алтарь?

Уют еврейского квартала и пахлава персидских песен, 
Лезгинских ритмов барабаны, день – полноводная река... 
Мир без дудука с балалайкой в Дербенте горестен и тесен, 
И без собратьев свет – не в радость, пиры пусты без кунака.

Ханум, джаным, ата, апа, рахат-лукум, пери, эбель, – 
Салима, Дина, Каринэ, Фарида, Соня, Изабель,
Сайид, Муса, Фарух, Арсен, Шахин, Шамиль и Шалуми,
Георгий, Вова, Арамис,
Сергей...

Дербент.
...Сады и горести корней...
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– Все так, – со-
г л а ш а е т с я 
со мной ру-
ководитель 

дагестанской диаспоры Ибра-
гим ИСМАИЛОВ, – практически 
90 процентов «воронежских 
дагестанцев» в свое время по-
пали в этот город в качестве 
абитуриентов. Кто-то приехал 

сам, у кого-то здесь учился друг, брат, со-
сед, и это обстоятельство повлияло на 
выбор места учебы. Некоторые земляки 
были призваны на действительную служ-
бу в Воронежскую область и после демо-
билизации подали документы в местные 
институты. особую группу составляют 
выходцы из Казбековского района. После 
землетрясения 1970 года в воронежские 
интернаты было направлено около пяти-

наШи В ВоРонеЖе
дагестанские диаспоры в разных регионах россии во многом похожи. 

В разговорах земляков, на каких бы широтах они ни проживали, не-
зримо ощущается легкая ностальгия, из-за которой родные горы кажут-
ся выше, а море теплее. национальная принадлежность внутри диаспоры 
несколько стерта (тот же шовкринец остается шовкринцем только в Куму-
хе – в махачкале он уже лакец, а в российской глубинке – дагестанец). и 
практически везде национальные общины организованы по образу и по-
добию сельских джамаатов, где каждая семья постоянно находится в поле 
контроля земляков. 

но очевидно и другое – специфика каждого российского региона не-
минуемо отражается на жизни местной диаспоры, порождая различия и 
нюансы, делающие каждую из них единственной и неповторимой. непо-
вторимость воронежской диаспоры, на мой взгляд, заключается в том, что 
это одно из самых грамотных и образованных дагестанских землячеств 
на территории страны. Причина проста – Воронеж издавна является сту-
денческой столицей Черноземья, вузы этого города неизменно занимают 
верхние строчки в рейтинге учебных заведений россии. а большая часть 
наших земляков, проживающих здесь, как раз и является выпускниками 
этих самых вузов, осевшими в Воронеже после завершения учебы.

сот школьников из этого района. Прожи-
ли они здесь несколько лет. После окон-
чания школы многие из них поступили в 
местные институты. остальные же, уехав, 
вскоре снова вернулись в город, ставший 
для них второй родиной. В итоге сегодня 
в Воронеже проживают тысячи дагестан-
цев, чувствующих себя в этом городе до-
статочно комфортно.

Во многом это связано с тем, что за все 
время существования здесь нашей диа-
споры дагестанцы ни разу не оказыва-
лись в центре криминальных скандалов. 
мы просто живем здесь, работаем, стара-
ясь обеспечить своим семьям достойное 
существование. Правда, в начале 90-х го-
дов здесь начали появляться спортивные 
ребята, желающие организовать в Воро-
неже рэкетирские «конторы». Предста-
вители диаспоры встретились с ними и 

андрей меламеДоВ
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посоветовали поскорее уехать 
из города, который для всех 
наших стал родным. «ребятиш-
ки» поняли, что мы настроены 
весьма решительно, и из Воро-
нежа убрались. единство – ве-
ликая сила!

Кстати, думаю, что мы – са-
мое дружное землячество в 
стране. Ну где еще, скажите, 
вы найдете диаспору, пред-
ставители которой уже боль-
ше тридцати лет каждое 2 мая 
собираются вместе на общий 
праздник. Который, кстати, 
давно перестал быть только 
праздником нашей диаспоры 
– вместе с нами за столами си-
дят чеченцы и ингуши, осетины 
и татары, кабардинцы и азер-
байджанцы. а еще мы приглашаем пред-
ставителей городских и областных адми-
нистраций, депутатов областной Думы. 
Только представьте себе – более семисот 
земляков сидят за столами, поют песни 
на родных языках, рассказывают о своих 
успехах, делятся планами на будущее. а в 
это же самое время в махачкале, в лесоч-
ке возле завода «Эльтав» собираются да-
гестанцы, которые в свое время учились 
в Воронеже, и вспоминают годы жизни в 
городе, ставшем для них вторым домом. 

мы гордимся успехами наших бывших 
воронежцев, достойно работающих в Даге-
стане. Их в республике много. абдула ма-
гомедов – главный врач кардиоцентра в 
махачкале, шахбан шахбанов – главный ин-
женер Дербентского завода игристых вин, 
Валерий Давыдов – руководитель «Дагнеф-
тегаза», Гаджи абдулаев – заместитель глав-
ного врача центральной республиканской 
больницы, Башир Багомедов – администра-
тор Советского райсуда махачкалы, абдула 
магомедов – глава акушинского района, 
Тимур Гусейнов – директор Избербашско-
го гормолзавода, магомед махмудов – на-
чальник отдела минфина. я мог бы и дальше 
продолжать этот список – выпускники мест-
ных вузов практически всегда оказываются 
востребованными. И достижения каждого 
из них мы, «воронежские дагестанцы», вос-
принимаем как собственные. 

В свою очередь мы здесь тоже стараем-
ся в грязь лицом не ударить – среди пред-
ставителей дагестанской диаспоры немало 
людей, составляющих славу и гордость Во-
ронежа. Взять, к примеру, полномочного 
представителя Дагестана в Воронежской 
области, профессора Воронежской государ-
ственной технологической академии Газибе-
га омаровича магомедова. Или же адвоката 
Эдуарда алекберова. В городе его называют 
адвокатом последней инстанции. Когда у че-
ловека уже не остается никаких надежд, он 
обращается к Эдуарду. он выигрывает такие 
дела, за которые другие адвокаты и браться 
бояться. Будете с ним говорить, расспроси-
те про приватизированные общежития. Или 
Ильяс магомедов, – возглавляющий один 
из самых стабильных колхозов в области. а 
магомед Гаджиев! Врач божьей милостью, 
практически все наши земляки в свое вре-
мя обращались к нему по поводу своих бо-
лезней. Постарайтесь встретиться с каждым 
из них, поверьте, не пожалеете. Пусть в Да-
гестане узнают, что мы здесь, в Воронеже, 
честь республики не теряем.

Дельным советом грех не воспользо-
ваться. естественно, я встретился со все-
ми этими людьми и еще с добрым десят-
ком наших земляков, которых попросил 
рассказать об их жизни на воронежской 
земле. К сожалению, объем журнальной 
статьи не позволяет привести все эти рас-
сказы. Вот лишь некоторые из них… 
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Магомед ГАДжИЕВ, хирург 
городской клинической боль-
ницы скорой медицинской по-
мощи №1:

– После окончания Дагмед-
института меня направили в 
марийскую аССр, в райцентр 
Куженер, где я проработал три 
года. Вернувшись оттуда в ма-
хачкалу, понял, что вакансий 

для молодых врачей не было даже в са-
мых отдаленных сельских больницах. 
Принял решение поехать в Воронеж, где 
жили родители жены. До приезда сюда я 
считал себя хорошим врачом – еще бы, в 
своем Куженере я даже трепанации че-
репа делал, а уж аппендиксов вырезал 
несколько десятков. а тут понял, что я 
полный профан, которому необходимо 
еще долго и упорно учиться. Дело в том, 
что рядом со мной под руководством 
профессора Нины Викторовны Бобровой 
оперировали настоящие светила. Сама 
Нина Викторовна – представитель слав-
ной врачебной династии, ее отец рабо-
тал с самим Бурденко. И если я чего-то в 
этой жизни стою, так это только благода-
ря моим старшим коллегам, ставшим для 
меня второй семьей. Ну а больница эта, 
в которой я тружусь уже тридцать шесть 
лет, стала для меня вторым домом. И не 
только для меня. рядом со мной работает 

моя жена, здесь оперирует моя дочь ма-
дина.

… Друзья – врачи из Дагестана – сме-
ются, когда я говорю им, что за все годы 
работы я ни разу не взял с больного денег. 
Бесплатно лечу как земляков-дагестанцев, 
так и земляков-воронежцев. Собственно, 
я разницы особой между ними не вижу. 
Ведь Воронеж давно уже стал для меня 
второй родиной, здесь родились мои дети 
и внуки; если слышу, что кто-то хвалит 
этот город, испытываю гордость за то, что 
я здесь живу. Каюсь, однажды, еще при 
социализме, не удержался и заглянул в 
конверт, который мне незаметно засуну-
ла в карман одна из пациенток. захоте-
лось узнать, во сколько же оценивают мои 
услуги. заглянул – и самоуважение мое 
резко возросло – в конверте оказалось 
десять тысяч рублей (операция по удале-
нию злокачественной опухоли была очень 
сложной). Деньги я, конечно, вернул, а вот 
самоуважение осталось. знаете, я еще ни 
разу в жизни не пожалел, что живу вот 
так, не откладывая ничего на «черный 
день». Потому что когда этот самый день 
для меня наступил (коллеги обнаружи-
ли у меня серьезное онкологическое за-
болевание) и мне потребовалась крайне 
дорогостоящая операция, мои бывшие 
пациенты – как дагестанцы, так и русские, 
узнав об этом, собрали для меня деньги. 
Хватило не только на операцию, но и на 
покупку подержанной «девятки» (до этого 
я 27 лет ездил на «москвиче», подаренном 
покойным тестем)….

Иззет РАГИМОВ, замести-
тель директора Воронежско-
го жилищно-коммунального 
комбината:

– мой старший брат срочную 
службу проходил в Воронеже. 
Город так понравился ему, что 
он решил после армии посту-
пать в местный университет. 
Ну и я за компанию приехал сюда. Правда, 
первая попытка оказалась неудачной, я не-
добрал немного баллов. Но возвращаться в 
Дагестан не стал, поступил в строительное 
училище, которое окончил с отличием. И 
ушел в армию. Попал в афганистан, воевал, 
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награжден медалью «за отвагу». После 
армии вернулся в Воронеж и на этот раз 
поступил на экономический факультет 
университета. 

После окончания вернулся на родину, 
несколько месяцев работал на махачка-
линском заводе жБИ, потом – год в управ-
лении соцзащиты Табасаранского райо-
на, откуда я родом. Но чувствовал, что 
все это не мое. а тут бывшие сокурсники 
начали активно звать меня в Воронеж, 
обещая интересную работу. Ну я и вер-
нулся. Девять лет проработал на экскава-
торном заводе, оттуда ушел в жилищно-
коммунальный комбинат города. Сначала 
работал старшим мастером, потом эконо-
мистом по аренде, начальником планово-
экономического отдела и, наконец, заме-
стителем директора. живется мне здесь 
комфортно, в городе меня хорошо знают 
и ценят. Конечно, по Дагестану очень ску-
чаю, но это все поправимо – каждый год 
езжу с семьей в родное селение аркит. 

а вот старший брат после окончания 
Воронежского университета вернулся в 
родной Табасаран. он главный бухгалтер 
районной администрации, депутат рай-
онного собрания – в общем, уважаемый 
человек. Не устает повторять, что всеми 
успехами обязан своим преподавателям 
из Воронежского университета. Поэтому и 
своего сына, моего племянника, отправил 
в Воронеж. Сейчас он студент университе-
та, учится на юриста….

Багаутдин ХАЛИ-
БЕКОВ, предпринима-
тель:

– я приехал в Воро-
неж поступать в строи-
тельный институт. от-
сюда ушел в армию, 
сюда же вернулся по-
сле демобилизации. о 
своем бизнесе рассказывать не буду – не 
это главное. Главное, что в этом городе я 
чувствую себя своим. моя жена отсюда, 
мои дети коренные воронежцы. Стараюсь 
каждый год бывать на родине, в Дагеста-
не. если меня не отпускают дела, в родное 
селение едет жена с детьми. Встречают ее 
как самого близкого человека, она гово-

рит, что даже ее родственники относятся к 
ней менее тепло, чем мои. И дружба наро-
дов для нее не теория и не громкие слова. 
а реальность, в которой живет она, в кото-
рой живем все мы….

Ильяс МАГОМЕДОВ, земле-
владелец:

– мой сосед решил посту-
пать в Воронежский инженерно-
строительный институт и уго-
ворил меня поехать с ним за 
компанию. Ну я и поехал – вдво-
ем веселее. Поступил, окончил, 
по распределению попал в город Богучар 
Воронежской области. работал прорабом, 
начальником участка местной ПмК. Ну а в 
перестройку это предприятие совсем за-
чахло, и я начал искать новую работу.

Два моих однокурсника предложили 
заняться сельским хозяйством. я согла-
сился. Сам-то я парень сельский, родился 
и вырос в селении Сивух Хасавюртовского 
района. Начали с того, что построили су-
шильный комплекс. Дело в том, что 99 про-
центов российских производителей зерна 
не имеют возможностей хранить убран-
ный урожай из-за высокой влажности 
зерна и поэтому вынуждены продавать 
его практически по себестоимости. мы и 
решили на этом сыграть. И в итоге стали 
владельцами достаточно прибыльного 
бизнеса. Дальше – больше. Колхоз имени 
Чапаева, на территории которого мы по-
строили свой комплекс, не смог вернуть 
заем сбербанку и обанкротился. мы взяли 
это хозяйство в аренду и начали работать. 
Сказать, что было трудно, это ничего не 
сказать. Постоянные поиски кредитов, ра-
бота без выходных – в общем, было очень 
несладко. Но вылезли, встали на ноги, хо-
зяйство подняли. Урожаи зерновых у нас 
самые высокие в районе, по надоям мо-
лока (а у нас на ферме 400 семменталок) 
тоже в числе лидеров. В прошлом году по-
лучили грамоту министерства сельского 
хозяйства россии. 

очень помогает наш сушильный ком-
плекс. Прошлогоднее зерно мы продали 
в апреле по три рубля двадцать копеек 
за килограмм, тогда как остальные вы-
нуждены были отдать его перекупщикам 
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по два рубля. есть у нас и еще одна точ-
ка опоры, что-то вроде дополнительного 
бизнеса. В свое время мы взяли в лизинг 
8 комбайнов «лексикон-480» немецкой 
фирмы «Класс». Позже к ним добавились 
6 итальянских комбайнов «лаверда» и 
американский кукурузоуборочный ком-
байн «Джон Дир». Эта техника стала для 
нас основным источником прибыли. На-
чинаем мы уборочную страду на юге 
Краснодарского края, а заканчиваем ее 
на севере липецкой области. Договора у 
нас заключены с десятками хозяйств, ру-
ководители которых знают, что мои ком-
байнеры не подведут. 

Кстати, все комбайнеры из моего род-
ного Хасавюртовского района, из селений 
Сивух и Батаюрт. многие из них потом-
ственные механизаторы, все непьющие, 
что для российской глубинки особенно 
ценно. Приезжают они в Воронеж в конце 
марта, а уезжают уже глубокой осенью. за-
рабатывают в среднем по тридцать тысяч 
рублей в месяц и поэтому очень дорожат 
своей работой. На сегодняшний день мы 
оплатили уже половину этой замечатель-
ной техники, еще года два, и все комбай-
ны будут принадлежать нам. 

забыл сказать. Через несколько лет 
после начала работы мы с компаньонами 
выкупили колхозные земли, и теперь они 
принадлежат нам. Целых семь с полови-
ной тысяч гектаров, из них пять тысяч – 
пашня.

Сейчас по моим стопам по-
шел младший брат Юнус – он 
взял в аренду 1000 гектаров 
земли по соседству со мной. еще 
один брат и два племянника ра-
ботают у меня комбайнерами. 
Так что на воронежскую землю 
мы пришли всерьез и надолго. 
Как относятся ко мне местные 
жители? Да прекрасно относят-
ся, большинство из них – мои 
работники. К тому же они ви-
дят, что я забочусь о хозяйстве 
больше, чем о своем кармане. 
К примеру, чтобы приобрести 
квартиру в Воронеже, я вынуж-
ден был взять ипотечный кре-
дит. а в своем хозяйстве только 
на ремонт комбайнов ежегодно 

трачу по три миллиона рублей. за счет 
прибылей отремонтировал сельскую сто-
ловую, детский сад, заменил водопровод 
в селе, асфальтирую дороги. К тому же я 
здесь уже двадцатый год живу. Думаю, что 
за это время многие уже успели забыть, 
что я родом из Дагестана….

Иса БАГОМЕДОВ, бизнес-
мен:

– С детства я мечтал быть 
летчиком. закончил рижское 
летно-техническое училище, 
но к полетам меня не допусти-
ли, зрение подвело. работал 
в махачкалинском аэропорту 
и мечтал о небе. Предпринял 
несколько попыток обмануть 
судьбу, но ничего не вышло. Так и рабо-
тал рядом с самолетами, без всякой на-
дежды сесть за штурвал. а тут старший 
брат приехал из Воронежа и стал расхва-
ливать этот город. я подумал, что терять 
мне нечего, – за плечами уже целых 24 
года, а жизнь так и не сложилась. махнул 
на все рукой и поехал в Воронеж. 

Поступил в технологический инсти-
тут, на вечернее отделение. На четвер-
том курсе начал искать работу, и судьба 
привела меня в «Воронежрыбу». Начал 
мастером коптильного цеха, а через не-
сколько лет стал его начальником. рядом 
со мной работал еще один дагестанец, 
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Ибрагим Исмаилов. Вы с ним уже зна-
комы, он нашей диаспорой руководит. 
Ибрагим работал начальником холодиль-
ника, к слову сказать, самого мощного в 
стране. Трудились мы в «Воронежрыбе» 
до самой перестройки, которую это пред-
приятие не пережило. 

я открыл свой коптильный цех и стал 
выпускать рыбу под брендом «Багоме-
дов». Пользовалась она огромной попу-
лярностью, за ней даже из Волгограда при-
езжали. Но потом помещения, которые я 
арендовал, выкупили, и я снова оказался 
не у дел. расстраиваться не стал, взял в 
аренду маслоцех, докупил оборудова-
ние и начал давить подсолнечное масло. 
Дела, слава богу, идут нормально, думаю 
в недалеком будущем снова открыть свою 
коптильню, в городе мою рыбу до сих пор 
добрым словом вспоминают….

Юсуп АБДУЛАЕВ, 
строитель:

– После армии я 
приехал в Воронеж и 
поступил на физмат 
пединститута. работал 
заместителем директо-
ра Воронежцентргаза», 
затем открыл пред-
приятие, занимающее-
ся куплей и продажей сельхозпродукции. 
Позже перешел в строительный бизнес, 
строю малоэтажные дома, сельскохозяй-
ственные объекты, занимаюсь ремонтом 
квартир. У меня работают больше трид-
цати человек, в основном дагестанцы из 
моего родного Цумадинского района. 

Бизнес в Воронеже вести трудно. В ма-
хачкале, если у тебя есть участок земли, ты 
можешь построить на нем что угодно, хоть 
дом, хоть магазин. здесь же с этим намно-
го строже. Чтобы получить разрешение на 
строительство того же магазина, необхо-
димо потратить несколько месяцев. 

Дискриминации по отношению к себе 
не чувствую. Иногда, конечно, возникает 
ощущение, что ты чужак, но я на нем не за-
цикливаюсь. Потому что мне практически 
всегда удается найти понимание, досту-
чаться до человека, наладить контакт. 

я единственный человек из дагестан-

ской диаспоры, который совершил хадж. 
мечтаю построить в Воронеже мечеть. 
Пока не получается. И дело не столько в 
противодействии местных чиновников, 
сколько в малой активности наших зем-
ляков в этом вопросе. а еще мы никак не 
можем договориться с нашими братьями-
мусульманами – чеченцами, ингушами, 
татарами. Каждый тянет одеяло на себя, а 
в итоге дело буксует….

Эдуард АЛЕКБЕРОВ, адво-
кат:

– У моего отца был друг, зять 
которого Фазиль Гамзатов учил-
ся на юриста в Воронеже, а па-
раллельно работал в милиции. 
Ну и меня отправили к нему. за-
кончил я юрфак Воронежского 
университета и пошел работать 
в милицию. Думал, наберусь опыта и вер-
нусь в родной Дагестан. Вот до сих пор 
возвращаюсь.

Был следователем, старшим следова-
телем в Воронеже, затем пошел на по-
вышение – направили в москву, в След-
ственный комитет мВД россии. Но долго 
я там не проработал, сбежал – у меня де-
вушка любимая в Воронеже осталась, и 
я без нее в то время себя не мыслил. Из 
органов уволился и пошел в адвокаты. 
Было это в 2002 году. 

Сейчас я один из самых известных 
адвокатов Воронежа. Ко мне стоят оче-
реди, по телевидению меня регулярно 
показывают. В одно время я чуть ли не в 
телезвезду превратился, когда судился с 

 ПоСланЦы реСПуБлиКи 



18

московскими бизнесменами, приватизи-
ровавшими в Воронеже четыре многоэ-
тажных общежития. В какой-то момент 
они решили эти самые общежития сне-
сти, а на их месте построить многоэтаж-
ки. На защиту людей, которых собира-
лись выкинуть на улицу, встала фракция 
коммунистов Воронежской областной 
Думы. Несколько месяцев бились, но 
безуспешно – собственник в россии, как 
правило, всегда оказывается прав, тем 
более что Путин в бытность президентом 
пообещал, что итоги приватизации пере-
смотрены не будут. 

В самый последний момент люди об-
ратились за помощью ко мне (другие ад-
вокаты за дело это браться отказывались). 
а я взялся. И процесс этот выиграл. И стал 
любимым адвокатом воронежских комму-
нистов. единственно, чего мне не хватает 
в Воронеже, так это свободного времени. 
Давно мечтаю съездить в Дагестан, пови-
даться с родственниками, друзьями, но 
никак не получается, дела не отпускают….

Газибег МАГОМЕДОВ, про-
фессор Воронежской государ-
ственной технологической 
академии, президент коорди-
национного Совета народов 
Кавказа:

– я мечтал стать геологом, но 
по настоянию родителей в 1970 
году поступил в Воронежский 

технологический институт. Неожиданно 
учиться мне понравилось. Во многом из-
за моих преподавателей. я благодарен им 
всем, а особенно анатолию Васильевичу 
зубченко. Это был великий ученый, ги-
гант. автор научных основ производства 
кондитерских изделий в СССр. многие 
его разработки имеют мировое значение, 
используются в сотнях стран. После его 
лекций я, собственно, и «заболел» про-
фессией. защитил сначала кандидатскую, 
а затем и докторскую диссертацию. Че-
тырнадцатый год руковожу кафедрой тех-
нологии хлебопекарного, макаронного и 
кондитерского производств. У меня более 
пятисот опубликованных работ, 200 па-
тентов и авторских свидетельств, 20 учеб-
ных пособий и монографий, по которым 

обучаются студенты россии и стран СНГ. 
Подготовил двух докторов наук и более 
40 кандидатов, трое из них – дагестанцы. 
еще два наших земляка являются моими 
аспирантами. а всего через мои руки про-
шло более ста студентов-дагестанцев, ко-
торым я по мере сил старался помогать.

На этом можно было бы и завершить 
рассказ о моей научной деятельности, 
но, боюсь, тогда картина будет неполной. 
Дело в том, что три моих инвестицион-
ных проекта признаны стратегическими 
и предложены к внедрению на федераль-
ном уровне. Это, во-первых, принципиаль-
но новая технология производства конди-
терских изделий, не имеющая аналогов в 
мировой практике, во-вторых, технология 
производства хлебобулочных изделий 
без дрожжей, ну и, наконец, технология 
переработки овощей и фруктов в пасты и 
порошки. На двух последних технологиях 
остановлюсь подробнее.

Как известно, главный индикатор цен в 
стране – это хлеб, все инфляционные про-
цессы начинаются именно с него. Так вот 
мне удалось разработать технологию про-
изводства хлеба, который будет стоить в 
три раза дешевле, чем сейчас. При этом 
продукт этот станет диетическим, даже ле-
чебным, поскольку при его производстве 
не используется ни грамма дрожжей. Те-
сто насыщается пузырьками воздуха, ко-
торые и делают его мягким и воздушным. 
При этом абсолютно не имеет значение 
качество исходного продукта, поскольку 
такой хлеб может изготавливаться даже 
из фуражного зерна. можно также ис-
пользовать многокомпонентные мучные 
смеси из гречихи, овса, гороха, зароды-
шевых хлопьев пшеницы с богатым хи-
мическим, витаминным и минеральным 
составом, которые превратят этот хлеб в 
лечебный продукт. Первая пекарня по вы-
печке хлеба по новой технологии недавно 
начала действовать прямо во дворе на-
шей академии, планируется организация 
подобного производства на одном из во-
ронежских хлебозаводов. Но главная моя 
мечта – наладить производство дешевого 
и полезного хлеба в Дагестане.

очень актуальна для нашей респу-
блики, где из-за отсутствия глубокой 
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переработки пропадает мно-
го плодов и овощей, моя тех-
нология производства паст и 
порошков. В настоящее время 
вся переработка заключается 
в выработке из сырья фрукто-
вого или овощного пюре. Из 10 
тонн фруктов его получается 
около 8 тонн. При транспор-
тировке такое сырье занима-
ет много места, к тому же при 
использовании в пищевых 
производствах оно требует до-
полнительной переработки. 
моя же технология позволяет 
получать две тонны концен-
трата. Это практически готовое 
сырье для кондитерской про-
мышленности, производства 
натуральных соков. Пилотный 
проект с использованием этой 
технологии готовится к запуску 
в Воронеже. очень хочу, чтобы второй 
ласточкой стал Дагестан, с его богатой 
сырьевой базой. 

много времени и сил я отдаю также об-
щественной работе, которая для меня не 
менее важна, чем научная. Чего греха та-
ить, в Воронеже, как и в других регионах 
россии, немало людей, облеченных вла-
стью, для которых ислам – это синоним 
экстремизма и терроризма. Против таких 
наши диаспоры (дагестанская, чеченская, 
ингушская, татарская) выступают единым 
фронтом. Как-то на одном из совещаний 
мы заставили высокого чиновника изви-
ниться за подобную пропаганду.

единую национальную идею, способ-
ную объединить все народы россии, я для 
себя сформулировал давно. Для меня она 
заключается в интегрировании много-
национального народа страны в единую 
российскую нацию, чтобы из нашей жиз-
ни исчезли такие словосочетания, как 
«лицо кавказской национальности». По 
мере сил и возможностей стараюсь в этом 
направлении работать. Недавно вместе с 
лидером воронежских коммунистов, де-
путатом областной Думы Сергеем рудако-
вым, а также общественной палатой Воро-
нежской области мы запустили пилотный 
проект, посвященный воспитанию моло-

дежи в духе единой российской нации под 
девизом «мы – россияне!». В его рамках в 
городе состоялся международный моло-
дежный форум, в котором приняли уча-
стие студенты из многих регионов россии, 
а также из Украины, азербайджана, стран 
прибалтийского региона. По результатам 
этого форума при областной обществен-
ной палате создана комиссия по меж-
национальной молодежной политике, в 
которую вошли представители диаспор, 
партий, конфессий, представители власт-
ных и силовых структур. Главное направ-
ление работы – воспитание молодежи в 
духе единства и неделимости россии. 

я считаю это очень серьезным достиже-
нием. может, это и банально звучит, но мо-
лодежь – наше будущее, потеряем моло-
дежь, потеряем и будущее, и россию. Уже 
много лет мы встречаемся практически со 
всеми абитуриентами, приезжающими в 
Воронеж из Дагестана, других республик 
Кавказа. знакомим их с местными обы-
чаями и традициями, помогаем адаптиро-
ваться к непривычным условиям жизни. 
Считаю, что назрела необходимость рабо-
ту эту несколько видоизменить, – в планах 
нашей комиссии намечен целый цикл ме-
роприятий по ознакомлению студентов 
и школьников Воронежа с традициями 
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Северного Кавказа. Ведь для того чтобы 
понять представителя незнакомой куль-
туры, надо об этой самой культуре как ми-
нимум что-то знать. 

Планируем также проведение подоб-
ных мероприятий в воинских частях об-
ласти, где проходят службу наши земляки. 
Чтобы в дальнейшем нам не приходилось 
(как это случается нередко) выступать в 
роли пожарных и тушить конфликты, воз-
никающие из-за элементарного непони-
мания ментальности наших ребят их ко-
мандирами и сослуживцами…. 

Сергей Рудаков, доктор философских 
наук, профессор ВГУ, первый секретарь 
обкома компартии России, депутат об-
ластной Думы пяти созывов:

– В последние годы я не пропустил ни 
одного праздника дагестанской диаспоры. 
Когда коммунисты области (а в Воронеже 
это большая сила, не зря же мы входим в 
так называемый «красный пояс») готовят 
какие-то мероприятия, посвященные во-
просам национальной политики, дружбы 
народов, мы в первую очередь обраща-
емся за помощью к дагестанской диаспо-
ре. И получаем ее в полном объеме. Это 
деятельные, неравнодушные люди, став-
шие неотъемлемой частью Воронежа. я 
рад, что судьба свела меня с Газибегом 
омаровичем. он не только настоящий 
гражданин и патриот, ведущий громадную 
общественную деятельность, но и ученый 

с мировым именем. Дагестан должен гор-
диться таким сыном. Важность для россии 
его дешевого и полезного хлеба переоце-
нить невозможно. а замечательный адво-
кат Эдуард алекберов! он учит людей не 
терять надежды даже в самых, казалось 
бы, тупиковых ситуациях, среди дел, кото-
рые он ведет, огромный процент занима-
ют дела социальные.

я и в дальнейшем буду всемерно под-
держивать своих друзей из дагестанской 
диаспоры в их начинаниях. Потому что 
уверен: интернациональное воспитание, 
рожденное энтузиазмом общественни-
ков и поддержанное всеми здоровыми 
силами страны, должно стать в россии 
основой государственной политики. И 
никакой другой национальной идеи нам 
не надо….

… В день моего отъезда из Воронежа 
дагестанская диаспора «гуляла». 
Самые разные компании в раз-
ных районах города отмечали 
радостное событие – у Газибега 
Магомедова родился внук. Са-
мого Газибега Омаровича в го-
роде не было, он читал лекции 
в Волгограде. Но, как сказал ру-
ководитель диаспоры Ибрагим 
Исмаилов, это обстоятельство 
не помешало его друзьям как 
следует отметить этот праздник 
– ведь родился не просто очеред-
ной житель Воронежа, родился 
дагестанец, которому предстоит 
продолжать славные дела своего 
замечательного рода на госте-
приимной воронежской земле.
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К. КаГИроВ

В лихие 90-е дагестанцы порой 
уезжали за пределы респу-
блики, стремясь самореализо-
ваться в других регионах рос-

сии. одни стали известными политиками, 
учеными, другие – бизнесменами, спорт-
сменами, некоторые 
из них ныне достойно 
представляют Дагестан 
во многих ветвях фе-
деральной власти. Вот 
один из них – бывший 
житель Буйнакска, кото-
рый последнее десяти-
летие живет и работает в 
москве. 

В прошлом – способ-
ный педагог, журналист, 
инициативный партий-
ный работник, добро-
совестный сотрудник 
аппарата Правительства 
республики Дагестан, 
полномочный предста-
витель Дагестана в Ка-
релии. а родился Кебед абдурахманов 
в уважаемой в Буйнакске семье, в кото-
рой не принято бросать слов на ветер. 
Характер интеллигента, черты делового, 
предприимчивого работника, доброго и 
отзывчивого человека наглядно прояв-
ляются по отношению к своим соотече-
ственникам. Кебед Султанович работает 
ныне в министерстве природных ресур-
сов российской Федерации и по мере 
своих возможностей оказывает всяче-
скую помощь землякам.

одним из ярких тому примеров стал 
поступок, сыгравший неоценимую роль в 
жизни семьи педагогов мирзоевых из Буй-
накска. его умение убеждать и найти аргу-
ментированные доводы помогло спасти 
их двухлетнего больного ребенка. острое 
чувство человеческого сострадания, глу-

лЮбоВь к Малой Родине
бокое понимание чужой боли стали выше 
всяких бюрократических проволочек для 
двух близких по духу людей – Кебеда Сул-
тановича и всемирно известного москов-
ского кардиохирурга лео Бокерия. Хвала 
и честь людям, которые подарили вторую 

жизнь маленькому 
шамилю. Прошли 
годы. Сегодня ша-
миль – студент мате-
матического факуль-
тета ДГУ. 

забота о детях – 
характерная черта 
Кебеда Султановича. 
По его инициативе 
для одного из до-
школьных учрежде-
ний Буйнакска была 
оказана помощь в 
улучшении матери-
альной базы. И мини-
стерству природных 
ресурсов родной ре-
спублики был выде-

лен необходимый транспорт. Подобных 
примеров немало. Кебед абдурахманов 
добивается взаимопонимания в различ-
ных структурах федеральной власти. Да-
гестанцы находят в его лице помощника 
в решении различных вопросов, связан-
ных с работой, учебой, житейскими про-
блемами, – связанными как с государ-
ственными, так и личными интересами. 
Нельзя сказать, что все наши земляки 
ведут себя подобным образом, – по при-
меру врачей Хасана Давудова, магомеда 
абдулхабирова, других московских даге-
станцев, как это старается делать Кебед 
абдурахманов. 

мое письмо продиктовано желанием 
напомнить о таких людях, поблагодарить 
их за помощь землякам, за их чувство па-
триотизма – любовь к своей малой родине. 

 ПиСЬмо В редаКЦиЮ 
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В конференц-зале республикан-
ской Национальной библио-
теки в махачкале в этом году 
работали курсы, на которых 

повышали свою квалификацию 
работники дагестанских муни-
ципальных библиотек. Привле-
кать в библиотеки все большее 
число людей – такая ставилась 
задача. Вот что рассказала на-
шему корреспонденту заме-
ститель директора главной да-
гестанской библиотеки Елена 
ГАРУНОВА:

– Технологические измене-
ния в работе библиотек, которые сегодня 
происходят в стране, нашу республику, 
к сожалению, мало затронули. В мире 
сейчас очень активно применяются ком-
пьютерные технологии с использовани-
ем Интернета, поскольку повышение ин-
формационной доступности библиотек 
сейчас невозможно без наличия компью-
терной техники. Наши библиотеки пока 
имеют очень слабые возможности в этой 
области. В прошлом году 1082 библио-
теки республики располагали всего 128 
компьютерами. Это фактически – ничто. 
если говорить о нашей библиотеке, то 
по сравнению с другими региональными 
библиотеками – у нас тоже не блестящее 

Сабира ИСраПИлоВа

библиотека и…
ЭлектРоника

положение: всего 40 компьютеров. В по-
следние два года мы несколько смогли 
обновить парк компьютеров, которые, 
как известно, стремительно устаревают. 
С огромными усилиями пришлось вы-
кроить средства на создание локальной 
сети. Поэтому на таких практических за-
нятиях мы стараемся поделиться опытом 
работы со своими коллегами. я, напри-
мер, работаю в этой сфере более 30 лет, 
и на курсы повышения квалификации, 
как правило, приезжают люди, которых 
я знаю с момента их становления в этой 
профессии. есть и молодые работники, и 
очень важно, как они работают. если мы 
не будем заниматься самообразованием, 
повышением квалификации, то дело бу-
дет плохо. 

В прошлом году мы, как и Центральная 
библиотечная система (ЦБС) махачкалы, 
приобрели библиотечную программу 
«ИрБИС», которая является общеприня-
той в россии основой автоматизации би-
блиотечных процессов. она складывает-
ся из конкретных автоматизированных 
рабочих мест – рабочее место комплек-
татора, электронный каталог, создание 
информационных библиографических 
баз данных и т.д. Таких систем в нашей 
стране существует много, и мы, изучив 
опыт работы в других регионах россии, 
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применяем эти нововведения у себя. 
Хотя это дорогое удовольствие, мы осо-
знаем его необходимость для работы в 
современных условиях. Важно, что мы 
с ЦБС будем работать в одной системе, 
хотя задачи перед нами стоят несколь-
ко разные, но мы будем взаимодейство-
вать, делиться опытом. Собираемся в 
ближайшее время пригласить из москвы 
разработчиков этой системы, чтобы они 
обучили наших сотрудников. мы проде-
монстрировали на этих курсах, что дает 
автоматизация библиотечных процес-
сов, что в результате получит читатель. 

На культуру, как известно, в этом году 
выделено меньше одного процента бюд-
жета страны, что недавно в своем высту-
плении отметил министр культуры рос-
сии а.а. авдеев. он сказал, что на уровне 
малых библиотек нужно вводить Интер-
нет, потому что в одну электронную книгу 
можно «вложить» до 5 тысяч электронных 
изданий. Чтобы такую книгу прочитать, 
ее нужно просто элементарно открыть на 
экране компьютера. если книга на бума-
ге стоит примерно 300 рублей – именно 
такую сумму получают на ее приобрете-
ние библиотеки, то электронная книга, 
вмещающая в себя свыше 500 таких книг, 
обходится намного дешевле. Президент 
россии Дмитрий медведев в своем по-
слании говорил о необходимости созда-
ния единого культурного пространства. 
Но в сельской местности даже понятия 
не имеют, что такое электронная книга. 
Во многих селах уже много лет не видели 
и новых книг... Это изначально ставит в 
абсолютно неравные условия городских 
и сельских жителей. 

К примеру, знание законов в сфере 
своей деятельности принесло бы пользу 

каждому работнику 
культуры. Дело в том, 
что с 1 января этого 
года вступил в силу 
закон «об обеспече-
нии доступа к инфор-
мации о деятельности 
государственных ор-
ганов и органов мест-
ного самоуправле-
ния». В нем прописано 
черным по белому, 
что органы местного 
самоуправления должны доводить до 
жителей своих муниципальных образо-
ваний все новости и результаты своей 
деятельности именно через библиотеки! 
И в том числе через Интернет. значит, 
в библиотеках должны быть в наличии 
компьютеры, чего требует закон! Ведь 
какие еще учреждения сегодня являются 
публичными и общедоступными в селах, 
кроме библиотек! значит, надо поставить 
в библиотеки технику! а я несколько раз 
сталкивалась в своей практике с тем, 
что некоторые главы местных админи-
страций с введением в действие закона 
о местном самоуправлении стали ущем-
лять права библиотек; и наши коллеги 
показывали их распоряжения, которые 
элементарно были написаны малогра-
мотным языком.

К сожалению, и многие мои коллеги не 
имеют представления, что же это такое – 
автоматизация библиотечных процессов. 
я надеюсь, что на этих курсах повышения 
квалификации нам удалось показать, на-
сколько будет улучшено обслуживание 
читателей с применением этих техноло-
гий. Дело осталось за малым – приобрести 
компьютеры и программы для успешной 
работы. И тогда читатели получат новые 
возможности, которые для маленькой 
сельской библиотеки будут значительно 
расширены. Где еще ребенок, живущий в 
селе, может взять в руки книгу, если не в 
библиотеке? Сегодня в мире возрожде-
нию интереса к чтению уделяется огром-
ное внимание, на эти цели тратятся ко-
лоссальные государственные средства. 
Хочется верить, что наши дети не будут 
этими возможностями обделены. 

 ноВаЦии 
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много написано и сказано 
про старый аул Тарки, ко-
торый дал свое имя горе, 
возвышающейся над сто-

лицей Дагестана. Известен он уже, на-
сколько я знаю, лет 800, и упоминается 
в исторических летописях и в воспоми-
наниях путешественников под разны-
ми именами, созвучными с нынешним 
названием аула – Даргу, Дарги, Тарку и, 
конечно, Тарки. Причем нередко с таким 
названием он упоминается как город. 
Ну, что «город» – простим такой звучный 
статус горского поселения, поскольку го-
родов в нынешнем пони-
мании тогда было практи-
чески раз-два и обчелся. И 
в более поздние годы – лет 
сто-двести-триста назад – 
очевидцы писали о Тарках 
как о резиденции шамха-
ла, столице шамхальства 
Тарковского, и о находя-
щемся в селении дворце 
шамхала. Интересно, ка-
ким он был? 

мы можем предложить 
нашим читателям позна-

таРки – 150 лет назад

комиться с рисунком, 
сделанным более 150 лет 
назад (в 1839 году) Д.а. ми-
лютиным. Впоследствии в 
1856-1860 годы он служил 
начальником главного 
штаба Кавказской армии 
при наместнике Кавказа 
генерал-фельдмаршале 
князе а.м. Барятинском. 
Этот рисунок карандашом 
автор назвал так: «Кре-
пость Бурная вид со сто-
роны Каспийского моря». 

зарисовка представляет собой 
панораму, открывающую вид 
на селение Тарки – резиденцию 
шамхала и его дворец. 

Публикуем и литографию Д.а. 
милютина по рисунку П.Ф. Бо-
реля, сделанную в 1865 году. И 
панораму аула Тарки, и портрет 
автора рисунка, найдя их в Го-
сударственном историческом 
музее в москве, прислал в ре-
дакцию наш постоянный автор, 
снабжающий журнал «Дагестан» 
интересными историческими ма-
териалами, – анатолий Коркма-
сов. Спасибо ему большое. 

 иСториЯ 
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Третий месяц подряд мои односельчане 
не снимают резиновую обувь, с конца 
октября по январь мы ходим в школу в 
резиновых сапогах.

«Унылая пушкинская пора» стала странной, се-
рой, она не очаровывала. Слышала я, что в наро-
де говорят: «один раз обильный дождь – это бла-
годать, два раза – хорошо, в третий раз – беда». а 
если дождь идет каждый день?

Что это беда, признали и стар и млад.
Бывает, не каждому в жизни удается постро-

ить дом. а представьте себе, что дом, нажитый 
годами и построенный с огромным трудом, под-
топленный водой, рушится в одночасье.

Человек в отчаянии. У всех на устах слова: на-
воднение, затопление, глобальное потепление. 
Да и по телевизору то и дело слышишь о при-
родных катаклизмах. Суета сует. Ищут виновных, 
ищут причину.

И я не исключение – задаюсь вопросом: «Что 
это вдруг? Почему?». Все же согласиться с тем, что 
винят матушку-природу за ее капризы, не могу.

я ее не виню. Хотя человек и дитя природы, 
в нашем сознании она существует отвлеченно, 
абстрактно, где-то там. а человек вроде ее царь, 
ему даже приятно сознавать, что он покорил 
природу, поставил ее себе на службу. а природа 
молчит, она говорить не может, хотя ежечасно и 
ежеминутно страдает от необдуманных и безот-
ветственных поступков человека.

Хотите примеры? Каждый из вас приведет их 
десятки.

… Подсчитано, что до появления на земле 
человека один вид живой природы исчезал в 
среднем за одну тысячу лет. а с 1850 по 1950 годы 
– один вид исчезал за десять лет, после 1950года 
– за один год. Сейчас же ежедневно исчезает один 
вид растений, животных или грибов. Вдумайтесь: 
ежедневно! если так пойдет дальше, то через не-
сколько лет каждый прожитый людьми час будет 
отмечен гибелью одного вида живого организма.

Ученые доказали, что ежегодно в океан попа-
дает 10 млн тонн нефти, которая образует тонкую 
пленку на поверхности воды, препятствуя газо-
обмену между водой и воздухом. Сегодня из-за 

частого употребления потеряли свою значимость 
выражения: кислотные дожди, озоновая дыра.

Да что я все о книжных примерах?!
Довелось мне два года назад увидеть над ма-

хачкалой огромный столб черного дыма – до 
самых небес. Как потом выяснилось, трое суток 
горели 13 тысяч тонн нефти после пожара в неф-
техранилище республики. а удручающие пробки 
на дорогах в махачкале и в других городах, вы-
званные огромным числом автотранспорта, вы-
брасываемое в воздух несметное количество 
вредных газов, отравляющее воздух, – наш жи-
тель на велосипед не сядет, не тот менталитет.

Сейчас в результате хозяйственной деятель-
ности человека многие источники подземной 
воды тоже подвергаются загрязнению. Нередко 
оно настолько велико, что вода из них становится 
непригодной для питья. а какими темпами сокра-
щаются площади под лесами! Куда деваться тем 
животным, которые живут в лесном массиве?

Наш учитель биологии Юсуп алиевич алиев 
говорил, что природа не «придумала» еще таких 
микроорганизмов, которые бы разрушали полиэ-
тиленовую пленку. Что же получается, XXI век на-
чался как эра господства полиэтилена?

а как быть со стеклом? оно ведь в почве будет 
храниться столетиями. Теперь бутылки, как рань-
ше, не собирают, и детворе надоело их бить.

Каждой весной к нам в село прилетают не-
сколько птиц, занесенных в Красную книгу, – по-
тому что им грозит исчезновение, – журавлей 
красавок. Покружатся над селом… и улетают. Им 
степь нужна невспаханная, свободное место для 
гнездовья, но его нет. оно занято человеком!

разве все это не наводит нас на мысль, что 
природа обижена на человека? может, это вся 
планета плачет?

Подумай, Homo sapiens – человек разумный. 
Хотя... невольно закрадывается крамольная 
мысль – а разумный ли? если губит среду своего 
собственного обитания?

Айшат АЛИБЕКОВА, 
ученица 10 класса Дарада-Мурадинского 

агроэкологического лицея ТУО 

планета плаЧет 
и я беспокоЮсь…

 КриК дуШи 
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Из Библии из-
вестно, что 
пророк мои-
сей на горе 

Синай получил от Все-
вышнего каменные скри-
жали с высеченными на 
них десятью заповедями. 
Четыре из них относятся к 
богослужебной практике, 
а остальные шесть содер-
жат требования к поведе-
нию человека, являются 
моральными нормами. 
Назову их в вольном изло-
жении: не убий, не кради, 
не прелюбодействуй, не 
пожелай добра ближнего твоего, не лже-
свидетельствуй, чти отца твоего и мать 
твою. Христианство признало все запо-
веди и дополнило этот моральный кодекс 
серьезным требованием к поведению 
человека. Иисус Христос в Нагорной про-
поведи так сформулировал основное по-
ложение христианской морали – «любить 
ближнего, как самого себя». Ислам вос-
принял и Ветхий завет, и Новый завет как 
боговдохновенные книги и, в свою оче-
редь, предписал верующим дополнитель-
ное требование: творить добро в отноше-
нии окружающих, когда это необходимо и 
возможно. По исламу, самое строгое вы-
полнение обрядов обесценивается, если 
человек равнодушен к нуждам и чаяниям 
других людей. 

Какой из всего вышесказанного сле-
дует вывод? он таков: у народов, испове-
дующих три основные монотеистические 
религии, нравственные нормы имеют 

загир яКУБоВ

а боГ-то у Всех один…
Если мне скажут, что завтра наступит 

конец света, то еще сегодня я посадил бы дерево.
Мартин Лютер

единый фундамент. С 
заповедями иудаизма, 
христианства и ислама 
перекликаются также 5 
моральных требований, 
предъявляемых людям 
и буддизмом: воздержа-
ние от зла, лжи, кражи, от 
алкоголя и излишеств в 
пище.

знаменитый немецкий 
философ И. Кант, изучив 
и обобщив все, что было 
наработано в области мо-
рали философией и ре-
лигией, сформулировал 
свой популярный «кате-

горический императив», позволяющий 
оценить любой поступок человека с нрав-
ственных позиций. Суть его в следующем: 
в отношениях с другими людьми поступай 
так, как ты хотел бы, чтобы они поступали 
с тобой. Примерно то же самое сказано и 
в Нагорной проповеди. Но заслуга Канта 
заключается в том, что «категорический 
императив» он представил как продукт 
практического разума. Вследствие чего 
нравственные нормы вышли из религи-
озной оболочки и обрели общечеловече-
ский статус. 

Что происходило в недавнем прошлом 
в нашей стране? моральный кодекс, кото-
рый шлифовался на протяжении многих 
веков лучшими умами человечества, был 
подвергнут ревизии идеологами ком-
мунизма. Само понятие «мораль» было 
заменено понятием «коммунистическая 
мораль». Хотя понятие «мораль» не мо-
жет быть разным – либо это мораль, либо 
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что-то другое. Категорическим импера-
тивом коммунистической морали стала 
преданность делу коммунизма. Из обще-
человеческих моральных норм безогово-
рочно признавались лишь простые «пра-
вила всякого человеческого общежития». 
Более высокие нравственные принципы, 
как гуманизм, патриотизм, интернацио-
нализм и другие, были подчинены «инте-
ресам классовой борьбы пролетариата». 
Гуманизм не распространялся на пред-
ставителей имущих классов. родину над-
лежало любить не как таковую, а как фор-
пост мировой революции. 
Думаю, что теперешний 
упадок нравов являет-
ся отчасти следствием 
морального нигилизма, 
связанного с длительным 
господством коммунисти-
ческой идеологии. Сейчас 
в нашем обществе идет 
сложный и противоречи-
вый процесс переоценки 
ценностей. моральные 
нормы, освобождаясь от 
идеологического налета 
и искажений советского 
периода, обретают свой 
подлинный общечелове-
ческий смысл.

В дореформенной россии позапро-
шлого века общественно-политическое 
движение было расколото на два проти-
воборствующих лагеря: западников и сла-
вянофилов. Нечто подобное случилось и 
в связи с нынешними реформами. На этот 
раз в центре политических баталий ока-
зались общечеловеческие ценности. за-
падники полностью отождествляют обще-
человеческие ценности с достижениями 
европейской цивилизации. Своих полити-
ческих противников они ругают, обзывая 
«закоренелыми патриотами». Сторонники 
самобытности россии тоже считают обще-
человеческие ценности плодом западной 
цивилизации, но вкладывают в это поня-
тие не ее достижения, а издержки – инди-
видуализм, поп-культуру, фанатизм, пор-
нографию, наркоманию, культ насилия. 
Поэтому они отвергают их полностью, а 
западников называют «общечеловеками». 

Усилиями и тех, и других понятие «обще-
человеческие ценности» искажено до не-
узнаваемости. оно выхолощено, из него 
исключена национальная составляющая. 
общечеловеческие ценности стали вос-
приниматься как нечто вненациональное. 
Но в таком качестве они не могут выпол-
нять присущую им социальную миссию. 

Слов нет, существуют общечеловече-
ские ценности, не имеющие никакой на-
циональной окраски. Это науки и техно-
логии. они универсальны, едины для всех 
стран и народов. Но если взять такую об-

щепризнанную форму по-
литической организации 
общества, как демокра-
тия, то здесь другая ситуа-
ция. Демократия, будучи 
интернациональной по 
сути и по содержанию, в 
политическом устройстве 
конкретного государства 
приобретает своеобраз-
ную форму, связанную с 
историей и традициями 
данного народа. И россия 
тоже не составляет исклю-
чения. 

особого внимания тре-
буют те сугубо националь-
ные ценности, которые 

одновременно являются и общечелове-
ческими. Такой ценностью является язык, 
родной язык каждого человека и народа. 
многие языки становятся языками меж-
национального общения, обретают статус 
государственного. отдельные языки по-
лучают мировое распространение. То же 
самое можно сказать и о религии, которую 
без колебаний следует признать как об-
щечеловеческую ценность. Возникнув на 
национальной почве, некоторые религии 
стали мировыми. И патриотизм – глубоко 
национальное чувство, которое у каждого 
человека обращено к своему отечеству. И 
патриотизм относится к категории обще-
человеческих ценностей, поскольку это 
качество присуще людям всех националь-
ностей. Нельзя отрицать того, что суще-
ствуют космополиты, для которых родина 
там, где их материальные интересы. Но не 
эти люди составляют цвет нации. 
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 ПроСВеЩение 
И культура национальна и по форме, и 

по содержанию. Ведь лучшие произведе-
ния национальной культуры становятся 
достоянием всего человечества. Неболь-
шой народ Дагестана тоже внес весомую 
лепту в сокровищницу мировой культуры. 
ансамбль «лезгинка» тепло принимают в 
любой стране, где ему доводится высту-
пать. На мировом рынке пользуются спро-
сом табасаранские ковры ручной работы, 
кубачинские, унцукульские и другие изде-
лия мастеров дагестанского 
художественного промыс-
ла. Выдающиеся предста-
вители литературы и ис-
кусства разных народов 
стали символами нации и 
символами мировой куль-
туры. В их числе достой-
ное место занимает и ве-
ликий сын дагестанского 
народа расул Гамзатов. 
Поэтому общечеловече-
ские ценности представ-
ляют собой единство 
национального и интер-
национального. 

Но продолжает жить 
в обществе и ксено-
фобия – немотивированная 
неприязнь к «чужаку» – человеку иного 
цвета кожи, национальности, вероиспове-
дания, «пришлому», не имеющему к тебе 
лично никакого отношения. она стала за-
метным явлением общественной жизни 
развитых стран европы во второй полови-
не прошлого столетия в связи с наплывом 
дешевой рабочей силы из азии и африки. 
В россии рецидивы ксенофобии появи-
лись после распада СССр. Первоначально 
недовольство коренного населения было 
вызвано тем, что торговля на городских 
рынках оказалась преимущественно в 
руках «лиц кавказской национальности». 
Недовольство постепенно выросло в 
опасную тенденцию. То здесь, то там под 
патронажем экстремистских политиче-
ских сил стали создаваться организации 
фашиствующей молодежи. На их счету 
уже десятки невинно убитых людей из-за 
расовой и национальной ненависти. зна-
чимость проблемы такова, что правитель-

ством принята федеральная программа 
«Формирование толерантного сознания и 
профилактика экстремизма в российском 
обществе».

Экстремизм и ксенофобия в современ-
ной россии растут на почве социально-
экономических неурядиц и правово-
го беспредела. Нельзя сегодня умалять 
значение формирования толерантного 
сознания молодежи в системе образова-
ния. Но беда в том, что любители модной 
терминологии стали употреблять термин 

«толерантность» слишком 
вольно. если судить по 
некоторым публикаци-
ям, Дагестан всегда был 
озарен светом толерант-
ности. оказывается, она 
была главным качеством 
дагестанских горцев. мол, 
имам шамиль толерантно 
относился к русским во-
еннопленным. Народный 
герой Хочбар был толеран-
тен к Нуцалхану аварско-
му. Да и классик даргинской 
поэзии омарла Батырай 
являл собой, оказывается, 
пример толерантности в от-
ношении родственников сво-

ей жены. Подозревал ли он о своем таком 
качестве?

Нельзя характеризовать термином «то-
лерантность» родственные отношения, 
социально-классовые противоречия или 
отношения между воюющими сторонами. 
Ксенофобия и толерантность не относятся 
к извечным, основным категориям мо-
рали. они имеют частный, ситуативный 
характер. Стремление втиснуть в рамки 
этих понятий «альфу» и «омегу» морали 
и воспитания приводит к размыванию их 
содержания, потере остроты проблемы. 
Нельзя пытаться сформировать какое-
нибудь отдельно взятое качество в отрыве 
от других, органически с ним связанных. 
Формирование толерантного сознания 
пойдет успешнее, если оно будет происхо-
дить в общей системе гуманистического 
воспитания. Привлекательная концепция 
формирования толерантного сознания 
заслоняет собой важнейшие приоритеты 
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воспитания, обозначенные в законе «об 
образовании»: патриотизм, гражданствен-
ность, защита и развитие национальной 
культуры. Из-под модной шляпы теоре-
тиков толерантности торчат ослиные уши 
старого космополитизма, ставшего ныне 
идеологией тех «новых русских», которые 
одной ногой уже за границей.

Сейчас в обществе остро дискутирует-
ся вопрос о введении религии в школу. В 
демократическом обществе, где действует 
принцип свободы совести, школа не впра-
ве приобщать учащихся к какой-
либо конкретной рели-
гии или заниматься 
атеистическим 
воспитанием. 
однако рели-
гия – существен-
ный фактор обще-
ственной и частной 
жизни. Поэтому, по-
мимо ее исконного и 
истинного предназначе-
ния, религию пытаются ис-
пользовать как разменную 
монету в политических играх. 
И поэтому существует настоя-
тельная необходимость раскры-
вать перед учащимися подлинную сущ-
ность религии, ее социальный смысл и 
нравственный потенциал. опрометчиво 
было бы исключать из содержания школь-
ного образования связанные с религией 
общественно-политические, социальные 
и морально-этические проблемы. речь 
идет не об обучении детей молиться и чи-
тать Коран, Библию или Тору, а об изуче-
нии религии как социального института. 
Введение в старших классах средней шко-
лы курса религиоведения способствовало 
бы тому, что школьники убеждались бы в 
единстве и преемственности разных ре-
лигий, общности их моральных канонов, 
что способствовало бы преодолению меж-
конфессионального отчуждения людей. 
Библию и Коран следует воспринимать не 
только как божественное откровение для 
верующих. они являются величайшими 
памятниками культуры, аккумулирующи-
ми в себе многовековой опыт развития 
человечества. С ними должен быть зна-

ком каждый образованный человек, не-
зависимо от его убеждений и конфессио-
нальной принадлежности. 

Итак, современная религия – это соци-
альный институт, который удовлетворяет 
потребности верующих в общении с Богом 
и, кроме того, выполняет важную гумани-
тарную и нравственно-педагогическую 
миссию. С другой стороны, следует разру-
шать стереотип, отождествляющий нрав-
ственность с религиозностью, когда слово 
«атеист» («безбожник») воспринимается 
как нечто аморальное. Понятие «атеизм» 

следует освободить от негативного на-
лета, навеянного ассоциациями с ан-

тирелигиозной политикой, про-
водившейся у нас в недавнем 

прошлом при «строитель-
стве коммунизма». Все-

мерно поощряя воз-
росший интерес 
детей и молодежи 
к религии как ис-

точнику духовности 
и нравственности, в то 

же время школа призвана 
воспитывать у своих питомцев ве-

ротерпимость и уважительное отно-
шение к мировоззренческим убеждениям 

людей, выработать у них непримиримую 
позицию против религиозного фанатизма 
и антирелигиозного экстремизма.

К сожалению, в нашем обществе, в част-
ности, в научно-педагогической среде не 
сформировалось еще объективное отно-
шение к религии. Подавляющее большин-
ство ученых и учителей придерживается 
мнения о несовместимости религии и на-
учной картины мира. В то же время отдель-
ные руководители школ (особенно сель-
ских) в решении всех проблем воспитания 
уповают на религию, охотно поддержива-
ют стремление духовенства проникнуть в 
школу. Поэтому требуется основательная 
философско-мировоззренческая подго-
товка педагогических кадров. Давно на-
зрела необходимость научно обосновать 
религию, определить роль и место рели-
гии в современном обществе, а также реа-
билитировать атеизм как альтернативное 
религиозному, но такое же полноправное 
мировоззрение.
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 наЦионалЬное доСтоЯние 

Барият Солтанмеджидовна му-
радова (1914-2001) – звезда 
первой величины на театраль-
ном небосклоне Дагестана. она 

с трех лет выступала на сцене и вплоть до 

уже многих из тех, кто своим талантом, трудом, вдох-
новением составил славу и гордость дагестанского 

театрального искусства, сегодня нет среди нас. назвать 
их имена, вспомнить их добрым словом – наш человече-
ский долг. Это делает театровед Гулизар СултаноВа. 

непоВтоРиМая баРият
своего восьмидесятилетия не покидала 
ее. актрисе широкого диапазона были 
подвластны любые амплуа и жанры, она 
играла героинь дагестанских драматургов 
и создавала сложнейшие образы в драмах 

и трагедиях В. шекспира, Ф. шиллера, 
Б. Нушича, многих русских классиков. 
Барият мурадова – актриса, искусство 
которой было тесно связано с народ-
ными корнями, манерой и школой 
народной импровизационной игры, 
живой эмоциональностью и непосред-
ственностью в общении.

Достоверность народных типов, 
убедительность национальных харак-
теров, воплощенных мурадовой на 
сцене Кумыкского театра, произраста-
ли из интуиции актрисы, ее наблюда-
тельности, цепкой памяти, постоянного 
поиска жизненных прототипов. Твор-
ческий почерк, стиль актерской игры 
Барият мурадовой характеризовался 
ярко выраженными элементами наци-
онального своеобразия, неуловимой, 
неповторимой окраской, рождаемой 
проявлением типического, узнаваемо-
го народного характера.

образы, созданные ею, отмечены 
особой «мурадовской» печатью высо-
кой пробы, прелестью художествен-
ного обобщения в сочетании с ярко 
выраженной импровизационностью, 
владеющей каждый раз новыми от-
тенками, свежими нюансами, еще не 
прозвучавшими полутонами. мысли-
мо ли поставить рядом такие образы, 
как лаура из пушкинского «Каменного 
гостя» и Джумайсат из «молла Насрут-
дина», шекспировской Джульетты и 
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шакерхан из комедии Г. рустамова 
«Под деревом», живки из «Госпожи 
министерши» Б. Нушича и Толгонай из 
«материнского поля» Ч. айтматова?!

То воспевая величие человече-
ской души, то высмеивая воинству-
ющую серость или омещанившуюся 
посредственность, мурадова каж-
дый раз вновь и вновь предлагала 
современникам заглянуть в свою 
душу, порыться в собственной ко-
пилке мыслей и чувств, она будто 
предлагала зеркало, предостерега-
ющее от духовного банкротства.

«Талантливая, непостижимая, не-
повторимая...» – эти и множество 
других восторженных характери-
стик звучали всегда, сопровождая 
выступления народной артистки 
СССр (она первая в Дагестане удо-
стоилась этого высокого звания). 
любимую и почитаемую всеми наро-
дами Дагестана актрису знали не по-
наслышке и в центре, и в провинции. 
В каждом образе она искала то, что 
должно было сблизить или оттол-
кнуть от ее героинь современников, 
ибо беспристрастность, неопреде-
ленность, половинчатость были ей 
не знакомы, не свойственны ее сце-
ническому методу. Сам ее приход 
в искусство тоже был гражданским 
подвигом, свидетельством боль-
шого мужества и решительным вы-
зовом закостенелым феодальным 
запретам, косности и враждебности по от-
ношению к театру и к женщине в условиях 
того сложного, многотрудного послерево-
люционного Дагестана 20-х годов.

Барият Солтанмеджидовна мурадова 
осталась в памяти современников как ис-
тинно народный талант, как подлинный 
профессионал. она познала при жизни и 
восторги признательной публики, и вы-
сокие государственные награды, и обще-
народную любовь, и радость творческих 
открытий, и муки творческого поиска. она 
сыграла в родном театре лучшие женские 
роли в пьесах лучших драматургов мира. 
она появлялась на сцене то царственно 
величественной, то трогательно просто-
душной, то глубоко несчастной, то подку-

пающе благородной, то потрясающе тра-
гичной, то самой традиционной, исконно 
национальной героиней, а то и светской 
львицей, блестящей аристократкой. Все 
это многообразие красок она находила в 
арсенале своих актерских возможностей. 
ее тонкая, чуткая интуиция, ее богатая 
фантазия, ее фантастическая способность 
к импровизации в совокупности и созда-
вали бессмертные сценические шедевры, 
которые останутся в истории дагестанско-
го многонационального театра навсегда, 
на все времена. московский критик елена 
жданова сказала в адрес Барият Солтан-
меджидовны мурадовой после просмотра 
ряда спектаклей с ее участием так: «... ее 
слава меньше ее таланта».

 наЦионалЬное доСтоЯние 
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Хайбула аБДУлГаПУроВ

Проблема «театр и зритель» 
включает в себя все компо-
ненты жизни театра: от рабо-
ты по организации зрителей 

до формирования репертуара и труппы. 
если театр старается завоевать зрителя 
ценой художественных уступок и репер-
туарных компромиссов, то очень скоро 
он перестает посещаться даже теми, ради 
которых пошел на сделку со своей творче-
ской совестью. однозначно «кассовыми» 
могут стать только спектакли, которые не-
сут в себе высокие нравственные идеалы 
и решают серьезные творческие задачи.

Современный театр представляет со-
бой сложное творческо-производствен-
ное объединение. руководство им требу-
ет не только опыта, но и особого таланта. 
Произошли и продолжают происходить 
качественные и количественные измене-
ния в театральном организме, возникали 
и продолжают возникать новые творче-
ские, организационные и экономические 
проблемы. Но десятилетиями не происхо-
дило в нашей республике хотя бы одной 
научно-теоретической конференции или 
какой-либо иной формы обсуждения во-
просов экономики и организации работы 
театров, чтобы попытаться проанализиро-
вать современное состояние театральной 
жизни, наметить пути улучшения деятель-
ности всех наших одиннадцати театров.

пеРед поРоГоМ театРа…
а они сегодня нуждаются в изучении 

новых закономерностей в их развитии, 
выработки новых принципов в их работе. 
Нет и в прессе публикаций, посвященных 
выработке таких ее форм, которые бы 
обеспечивали наиболее благоприятные 
условия для творчества, для повышения 
идейно-воспитательной и эстетической 
роли театрального искусства в жизни да-
гестанского общества. а между тем со-
вершенствование методов руководства 
театральным делом, внедрение научной 
организации труда стало уже давно без-
отлагательным требованием. В этой свя-
зи я взялся за перо, чтобы выразить свое 
представление о правах и роли художе-
ственного руководителя театра в реше-
нии стоящих сегодня перед ним задач. 

Известно, что художественный руко-
водитель театра определяет творческую 
программу коллектива, обеспечивает ее 
выполнение, осуществляет руководство 
театром по всем направлениям его дея-
тельности. он наделен всеми правами 
единоначалия в решении художествен-
ных, творческих задач театра и несет пер-
сональную ответственность за результаты 
такой работы. И вот впервые в истории 
аварского театра меня назначили его ху-
дожественным руководителем. Идет вре-
мя, месяц за месяцем, и я понял, что нет 
ясности в определении прав худрука, в 
том, что входит в его компетенцию. Понял, 
что был бы рад появлению постановления 
министерства культуры рД «о правах и 
обязанностях художественного руководи-
теля драматических театров республики».

Думаю, что разработку такого «поста-
новления» желательно провести при ак-
тивном участии практиков театра – акте-
ров, режиссеров, директоров… В таком 
правовом акте должны быть сформулиро-
ваны основные задачи, стоящие перед ху-
дожественным руководителем, определен 
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круг его прав и обязанностей. Потому что 
нужна единая основа, в первую очередь, 
административно-правовая, для уточне-
ния и разграничения компетенций худо-
жественного руководителя и директора 
театра. замечу, что сегодня в нашем теа-
тральном законодательстве такого раз-
граничения нет. а есть пока много недо-
разумений, пробелов и недомолвок, и 
нет ясных и точных определений. В этой 
области царствуют субъективные оценки 
и вкусы, хотя в интересах дела требуется 
четкое разграничение функций. Полагаю, 
что юридически точное, обоснованное 
разграничение круга обязанностей не-
пременно должно учитывать и морально-
этическую сторону взаимоотношений 
директора и художественного руково-
дителя. моральная неустойка всегда тя-
желее финансовой и всегда приводит к 
горьким последствиям. Не случайно про-
блема взаимоотношений директора и ху-
дожественного руководителя – это одна 
из основных проблем театрального дела.

естественно, что сегодня нельзя управ-
лять процессом театрального производ-
ства, как это делалось двадцать-тридцать 
лет назад. Старый советский метод дирек-
торства, наделявший административную 
должность полным единоначалием, пре-
вращал театры в обычные учреждения, 
не учитывая, что это творческие организ-
мы. Управление театром сейчас стано-
вится наукой, которой необходимо овла-
девать. Художественным руководителем 
может быть человек, компетентный во 
всех аспектах работы театра, имеющий 
собственную художественную програм-
му, обладающий качествами лидера. а вот 
как безусловный авторитет в театральном 
искусстве К.С. Станиславский определил 
качества директора: «Чтобы быть дирек-
тором – руководителем такого учрежде-
ния, надо быть талантливым, знатоком 
своего дела, то есть понимать искусство 
не только как критик, но и как актер, ре-
жиссер, учитель, постановщик, литератор, 
администратор. Надо знать театр не толь-
ко теоретически, но и практически. Надо 
быть литературно образованным, иметь 
широкий взгляд, административные спо-
собности и многое другое».

Управленческий труд в театре все бо-
лее превращается в особый род профес-
сиональной деятельности и оказывает 
определяющее влияние на эффектив-
ность всего творческого и производствен-
ного процесса. единонаправленность 
действий директора и художественного 
руководителя возникает лишь тогда, если 
будут четко определены права обоих. 
Только тогда в театре будет царствовать 
здоровая творческая атмосфера. одни 
призывы «жить дружно», работать со-
гласованно, как я за свои 45 лет работы в 
театре убедился при шести разных дирек-
торах, не снимают остроты существую-
щей проблемы. Надо найти оптимальные 
формы взаимодействия административ-
ного и художественного руководства теа-
тром. Директор своей административной 
и экономической деятельностью должен 
создавать все необходимые условия для 
плодотворной творческой работы, а худо-
жественный руководитель должен управ-
лять творческим персоналом, решать все 
вопросы художественной жизни коллек-
тива, его творческой деятельности. 

Нельзя не учитывать, что коллектив 
театра – это большое число людей самых 
разнообразных профессий, труд которых 
должен быть четко скоординирован. Такая 
координация достижима только при усло-
вии, если определены права и функции 
каждого работника. Все члены коллектива 
объединены общей идейной платформой, 
но у каждого есть свои личные устремления. 
регулировать сложность таких взаимоотно-
шений в творческом коллективе в админи-
стративном порядке непозволительно.
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зададимся простым вопросом: может 
ли директор, как правило, не являющийся 
профессиональным режиссером, давать 
достаточно квалифицированные и, глав-
ное, авторитетные указания, принимать 
обоснованные решения в области творче-
ства? Практика дает на него отрицательный 
ответ. Голое администрирование заглушает 
поиски новых путей в творчестве. мировая 
практика доказывает, что театром должен 
руководить творческий человек. Ничего 
трагического не произойдет, если дирек-
тор театра в творческом отношении под-
чиняется художественному руководителю. 
Идеальная ситуация: во главе театра, его 
фактическим и юридическим руководите-
лем является художественный руководи-
тель, освобожденный от чисто администра-
тивных, финансовых и производственных 
обязанностей, которые несет директор. он 
– государственный чиновник, ведь управ-
ление организационной работой, научное 
решение экономических задач театра – го-
сударственное дело. Поэтому для поднятия 
уровня театральной работы требуется без-
отлагательное изменение правового поло-
жения руководства театров.

Поскольку творчество – главный компо-
нент театрального организма, все решения 
по упорядочению деятельности театра мы 
должны соотносить с ним. Не все удается 
решить сразу, но приступать к коренно-
му пересмотру организационных форм и 
принципов, влияющих и задерживающих 
развитие театра, надо немедленно. жела-
тельно создать научный центр, который 
бы объединил социологов, театроведов, 
философов, юристов, экономистов, масте-

ров искусств для выработки рекомендаций 
по улучшению организации театрального 
дела. Театр как организация, по словам 
К.С. Станиславского, похож на улей, где по-
стоянно изо дня в день упорно и дружно 
«одни пчелы строят соты, другие собирают 
цвет, третьи воспитывают молодое поколе-
ние, а у всех вместе получается чудесный 
ароматный продукт их работы – мед».

если художественное лицо театра 
определяет художественный руководи-
тель, надо ли доказывать, что именно ему 
необходимо абсолютное доверие, и оно 
должно быть оговорено реально. ему не-
обходимо дать элементарные права, без 
которых он дальше не может развиваться 
в профессиональном отношении.

Надеюсь, я буду услышан в министер-
стве культуры рД, которое своим распоря-
жением обозначит права и полномочия 
художественного руководителя аварско-
го театра. «официальные должности без 
всяких обязанностей и прав, без всякой 
возможности проводить свои идеалы в 
жизнь – оскорбительны и нестерпимы» – 
так утверждал К.С. Станиславский, к чье-
му авторитету я опять прибегаю. Ведь без 
творческого лидера нет театра. Как нельзя 
театру существовать без художественной 
программы, так художественной програм-
мы не может быть без лидера. аварскому 
театру, в котором я работаю, предстоит 
создать оптимальные структуры управле-
ния театром, уточнить должностные обя-
занности работников, проанализировать 
и усовершенствовать существующие типо-
вые штаты. Творческие силы театра и его 
организационные формы должны быть 
приведены в соответствие друг с другом.

Только единонаправленность дей-
ствий директора и художественного ру-
ководителя создадут в театре здоровую 
творческую атмосферу. Им необходимо 
творческое содружество, основанное на 
взаимном уважении и принципиальной 
взыскательности друг к другу. Художе-
ственные руководители дагестанских теа-
тров должны иметь прав настолько, на-
сколько административные решения не 
могли бы мешать творчеству. Такова про-
стая формула – ни больше, ни меньше. а 
какие именно – отдельный разговор.

 иСКуССтВо 
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Х. маГомеДСалИХоВ

заЧинатель 
сВетскоГо обРазоВания

Духовные приоритеты у на-
родов Дагестана находились 
в особом почете. Известный 
русский историк м.Н. По-

кровский писал: «В числе других ремес-
ленников Дагестан снабжал весь Восточ-
ный Кавказ знатоками арабского языка, 
чтецами (муталимами – род средневеко-
вых странствующих школяров), муллами 
и кадиями. Эта груда го-
лых скал была едва ли 
не самым грамотным 
местом на Кавказе; в 
редкой уважающей се-
мье не учили детей, по 
крайней мере мальчи-
ков, читать по-арабски. 
Ислам кормил прямо и 
в буквальном смысле, 
добрую долю населе-
ния; оттого оно и от-
носилось к исламу так 
сознательно, как нигде, 
в то время как, в гораз-
до богатой Чечне и Ка-
барде мусульманство 
еле прикрывало сверху 

В поле зрения наших исследователей не оказалось личности одно-
го из первопроходцев в области светского образования на Север-

ном Кавказе и в дагестане второй половины XIX–начале XX веков. 
Полагаю, причина в том, что материалы о жизни и творческой дея-
тельности Хасанбека нуцалова большей частью находятся в Став-
рополе и малодоступны дагестанским исследователям. Будучи учи-
телем в родном селении Гуни Казбековского района, мне довелось 
ознакомиться с семейным архивом нуцаловых, на основе которого 
можно восстановить более или менее подробную летопись творче-
ской деятельности просветителя – он в течение 35 лет работал пре-
подавателем Ставропольской классической мужской гимназии. 

первобытные религиозные верования 
массы населения. В нищем Дагестане бо-
гословские споры и жизнь по тарикату 
были обычным домашним делом». 

В то же время во второй половине XIX 
века в Дагестанской области быстрыми 
темпами происходил процесс приобще-
ния к светскому образованию. В середи-
не века на Северном Кавказе появилось 

первое учебное заве-
дение, в котором гор-
ская молодежь могла 
его получить. Это была 
классическая Ставро-
польская мужская гим-
назия. за период с 1850 
по 1887 годы здесь по-
лучили образование 
7191 человек, в том 
числе 1739 – из числа 
горцев. 

В ней в течение 35 лет 
– с 1884-го по 1919 год, 
преподавателем вос-
точных языков и рабо-
тал Хасанбек Нуцалов. 

родился он в 1855 
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году в ничем не приме-
чательной узденской 
семье магомеднуцала 
в аварском селении 
Гуни, что находилось 
в Салатавии. Среди 
сверстников Хасанбек 
отличался необычной 
любознательностью, 
пытливым умом, це-
леустремленностью. 
заметив это качество в 

сыне, магомеднуцал всячески поддержи-
вал сына в его стараниях. Уже в детском 
возрасте Хасанбек прочитал Коран и под-
ростком довольно хорошо владел араб-
ским языком. а в Ставропольскую гимна-
зию Хасанбек попал так: подростком он 
частенько ездил к своему двоюродному 
брату в кумыкское село аксай, где тот 
исполнял обязанности сельского муллы. 
В одно из таких посещений в аксай при-
ехал высокий чиновник из Петербурга, 
который выступил перед джамаатом на 
арабском языке, а его речь переводилась 
на кумыкский. Переводчик в ходе пере-
вода допустил несколько раз явные ис-
кажения, а Хасанбек, хорошо владевший, 
как кумыкским, так и арабским языками, 
публично исправил эти неточности, чем 
и привлек к себе внимание чиновника. 
По окончании схода чиновник подозвал к 
себе любознательного горца и предложил 
свою помощь в обустройстве Хасанбека в 
Ставропольскую гимназию. Так, сначала 
студентом, а затем и преподавателем 35 
лет жизни Хасанбека Нуцалова были свя-
заны с этим учебным заведением.

В гимназии наряду с другими кавказ-
цами обучались и дагестанцы, многие из 
которых впоследствии стали в республи-
ке видными общественными деятелями. 
Среди них Джалалутдин Коркмасов, Саид 
Габиев, магомед-мирза Хизроев, Сафар 
Дударов и многие другие. Например, у 
Хасанбека воспитывались Далгатов Нуг-
ман – в последующем военный комиссар 
Нагорного Дагестана и мансуров ахмед, 
который впоследствии долгое время 
возглавлял редакцию аварской газеты 
«Красное знамя». Хасанбек Нуцалов по-
отечески заботился о земляках, помогпл 

им – такая поддержка горцам была нужна. 
Ставропольскую гимназию называли рас-
садником революционных идей и Х. Нуца-
лову часто приходилось выступать перед 
руководством гимназии в защиту горцев, 
за что они почтительно называли Хасан-
бека «наш консул». В газете «Красный 
Дагестан» за 1923 год его ученик писал: 
«Хасанбек давал приют бесприютным, по-
могал питанием и одеждой нуждающимся 
и, самое главное, он защищал интересы 
горской молодежи перед дирекцией гим-
назии». авторитет преподавателя Х. Нуца-
лова среди студентов был непререкаем.

В гимназии Нуцалов преподавал вос-
точные языки, в основном арабский и 
кумыкский, и, пожалуй, он был едва ли 
не самым грамотным специалистом в 
своей области не только в гимназии, но 
и на всем Северном Кавказе. Старший 
научный сотрудник Центра Востокове-
дения ИИаЭ ДНЦ раН Гасан оразаев от-
мечает, что в ставропольском городском 
архиве ознакомился с документом, в ко-
тором отмечалось, что в гимназии все 
ждут приезда из отпуска Х. Нуцалова, 
чтобы осуществить перевод с арабского. 
зная творческий потенциал Х. Нуцалова, 
к нему обращались с самыми разными 
предложениями. Так, например, к нему 
обратилось Британское Библейское об-
щество с просьбой перевести евангелие 
от матфея и евангелие от луки на кумык-
ский язык, что и было Нуцаловым сде-
лано, причем перевод осуществлялся с 
арабского текста. Библия была издана в 
лейпциге в 1888 году – евангелие от мат-
фея и 1897 году – евангелие от луки. об 
этом переводе, осуществленном Хасан-
беком Нуцаловым, сообщает газета «Се-
верный Кавказ» за 11 августа 1891 года. 

В наше время вышла большая статья 
директора Института перевода Библии 
(швеция) Борислава араповича, где, ссы-
лаясь на переписку Британского Библей-
ского общества с переводчиком, в под-
робностях описываются титанические 
усилия Х. Нуцалова в течение 20 лет по 
переводу евангелия. Со ссылкой на пред-
ставителя Библейского общества в рос-
сии и Германии м.Э. моррисона, Б. ара-
пович называет Х. Нуцалова «молодым 

Гимназисты
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человеком, обладающим внушительным 
интеллектом». он отмечает: «Хотя мы 
располагаем весьма скудными данными 
о биографии Хасан Бега Эфенди Нуцало-
ва, того, что мы знаем о нем, достаточно, 
чтобы понять, что это был человек выда-
ющегося интеллекта. он намного опере-
жал свое время. живя в XIX в., когда эку-
менизм и диалоги между христианами и 
мусульманами вряд ли могли приветство-
ваться, он осмелился переводить священ-
ную книгу христиан на свой родной язык, 
явно понимая, что без чтения этой книги 
невозможно понять историю, культуру и 
цивилизацию всего западного мира, гео-
графической частью которой является 
Дагестан… Перевод Библии также внес 
выдающийся вклад в становление печат-
ной литературы на кумыкском языке… 
Важность существования такой книги с 
более чем тысячей страниц, где сохрани-
лись для поколений богатства лексиче-
ского фонда и идиом кумыкского языка 
того времени, невозможно оценить». за 
свои заслуги Х. Нуцалов был награжден 
российским правительством орденом 
Св. анны 3-й степени и медалью в память 
300-летия Дома романовых.

В 1919 году после оккупации Ставро-
поля деникинцами гимназия была закры-
та и Хасанбек вернулся на историческую 
родину. Самая главная ценность, кото-
рую он перевез, был огромный сундук с 
книгами, которые, к сожалению, после 
его смерти растерялись или же осели в 
частных коллекциях. 

Немного времени он прожил в род-

ном селении Гуни, а затем переехал в се-
ление Дарагаби современного Кизилюр-
товского района. Будучи в Дагестане, он 
не прекращал активную общественно-
просветительскую деятельность, о чем сви-
детельствуют письма, сохранившиеся в ар-
хиве Нуцаловых. В частности, в переписке с 
Председателем Дагестанского совнаркома 
Д. Коркмасовым он обсуждал перенос сто-
лицы Дагестана из Темирхан-шуры в Порт-
Петровск.

В середине 20-х годов старому просве-
тителю пришлось испытать на себе над-
вигающийся ужас репрессий. Из органов 
НКВД его пришли арестовывать. однако 
он успел написать записку на имя Джала-
лутдина Коркмасова, которую племянник 
назавтра же сумел отвезти в махачкалу и 
передать адресату. По воспоминаниям пле-
мянника Председатель Совнаркома ДаССр 
Д. Коркмасов, прочитав записку, нервно и 
раздраженно зашагал по кабинету, ругаясь 
на кумыкском языке. В том же тоне позво-
нил кому-то... Когда племянник вернулся к 
дяде, то он уже находился дома. 

Скончался Хасанбек Нуцалов в 1931 
году и похоронен в родном селении Гуни 
современного Казбековского района. а 
когда прямой наследник просветителя, 
школьный учитель Хасанбек Нуцалов, 
нареченный именем знаменитого пред-
ка, уже в наше время разбирал дом своих 
предков, построенный еще в конце 20-х 
годов прошлого века, то в стене были 
найдены те самые орден и медаль, пожа-
лованные когда-то царским правитель-
ством Хасанбеку Нуцалову.

Ставропольская 
гимназия
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о телесериале «школа» слышали 
если не все, то многие. он послужил 
камешком, всколыхнувшим водную 
гладь. Фильм вышел на экраны 11 ян-
варя, а уже на следующий день нача-
лись жаркие споры. одни говорят, что 
это – гипербола, другие – что отраже-
ние реальности. Кто-то за прекраще-
ние показа, а кто-то считает, что под-
росткам фильм смотреть нужно, хотя 
бы для того, чтобы такими не быть.

Для справки: режиссер Валерия 
Гай Германика (в миру Дудинская) – 
известный, хотя и молодой, режиссер, 
обладатель приза за лучшую короткометражную 
ленту «Девочки» на «Кинотавре», показанную на 
Каннском кинофестивале. С 19 лет снимает кино, 
успела поработать оператором на порно-студии. 
Этот факт из ее биографии, как мне кажется, объ-
ясняет многое.

о сериале. Это история 9 «а» класса – лучшего 
в школе, образцового. Ученики – эгоистичные, 
распущенные, хамовитые, курящие и пьющие 
пиво, как компот. В роли аутсайдера по тра-
диции отличница (будущая Катя Пушкарева). 
Похоже, ломать стереотип «отличница – серая 
мышка» никто не собирается.

Не хочу утверждать, что таких, как герои се-

риала, в наших школах нет (я вообще 
не знаю школ с учениками-ангелами, 
соревнующимися друг с другом в 
размахе крыльев), но уже с первых 
серий рождается ассоциация с раз-
дутым мыльным пузырем. Не устаю 
радоваться тому, что до сих пор не 
встретила ни одного из старшеклас-
сников с сигаретой в зубах и бутыл-
кой пива в руке. Допускаю, что их 
знакомство с «запретным плодом» 
состоялось, но, по крайней мере, 
они не делают этого столь открыто и 
нагло, на виду у всех.

меня вообще поверг в шок эпизод, когда 
классный руководитель, кстати, получивший 
звание «Учитель года», застав своих учеников 
за распитием спиртного, отправляет их на урок, 
слегка пожурив и пообещав поговорить с роди-
телями. Полное впечатление, что такие ситуации 
для него – обыденность, норма.

а о том, как учительница физики провела 
урок на тему «Колебательные движения в при-
роде» писать просто стыдно. Кто говорил о реа-
листичности фильма? Это смотрится дико даже 
для самых «трудных» подростков.

Странна сама позиция педагогов «школы». 
Циничное, вызывающее поведение они легко 

ШкольниЦЫ – о «Школе»
несколько слов об авторах двух публикуемых ниже текстов.

Первый из них принадлежит перу Валентины Павленко, десятиклассницы 
махачкалинской школы №52, она мечтает о профессии журналиста, ей 15 лет. 
Прошлым летом участвовала во всероссийском конкурсе, объявленном между-
народным фондом «интеркультура AFS»; ее работа «аргентина: далекая и близ-
кая» заняла 2-е место среди 92 участников и ей предложили поехать на год в 
Южную америку стажироваться в языке и в будущей специальности, от чего она 
отказалась, считая, что лучше начинать поход в профессию дома. 

Вторая публикация принадлежит перу Заиры рабадановой, десятиклассницы 
махачкалинской школы №50, она тоже мечтает о профессии журналиста, ей 16 
лет. Прошлым летом была во Всероссийском детском центре «орленок» в г. туап-
се, где месяц работала главным редактором выходящего в лагере журнала «моя 
многоликая родина». 

Валентина и Заира являются воспитанницами медиашколы при газете 
«орленок-дагестан» и весной нынешнего года принимали участие в междуна-
родном фестивале  юношеских  Сми «Волжские встречи – 21».

такие у нас растут замечательные кадры. По просьбе редакции они высказали 
свое мнение о телесериале «Школа», идущем на Первом канале. 

Это – ни о Чем…
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объясняют переходным возрастом: «а чего вы 
хотите? У них играют гормоны!». Получается, что 
у нас, старшеклассников, ничего человеческого 
нет, есть лишь одни животные инстинкты?..

еще больше возмущает неприкрытый нацио-
нализм педагогов. Буфетчица Патя в силу своего 
кавказского происхождения ну не может быть 
для них умной! Как этот фильм может научить ве-
ротерпимости, толерантности? если в Дагестане 
нашлись его поклонники, интересно, эти эпизоды 
они смотрели с закрытыми глазами и ушами?

И еще один момент. Вызывает особое не-
приятие сцена, когда внучка с возмущением от-
казывается заменить бабушку у постели тяжело 
больного деда (все того же «Учителя года») по той 
причине, что ее пригласили на свидание. Причем, 

к незнакомцу. К счастью, для Дагестана это не 
просто не свойственно – это вопиюще.

общепринято, что произведение должно 
учить чему-то хорошему, осуждать плохое. об 
этом фильме не скажешь ни того, ни другого. Да 
и сюжета как такового вообще нет. о чем фильм – 
для меня осталось загадкой. если это попытка по-
казать современную школу, то режиссер, на мой 
субъективный взгляд, потерпела фиаско. Вопрос 
о правдивости сериала мною с повестки дня снят.

а поскольку фильм ни о чем, то и желания его 
смотреть по определению не может возникнуть. 
Не поэтому ли он демонстрируется почти в ноч-
ное время?

Валентина ПАВЛЕНКО

КаждыЙ ВыБирает Сам
С 11 января на Первом канале по-

казывают сериал «школа». его тут же 
начали бурно обсуждать, находя как 
положительные, так и отрицательные 
стороны. И обсуждают по сей день! 
Вот и я дала себе обещание не забыть 
включить вечером телевизор. 

Посмотрела... Правда – не до 
конца. Не потому, что очень плохо, 
а потому, что это произведение не 
показалось мне интересным. Хотя 
достаточно сложно оценивать се-
риал по просмотру одной серии, но 
убеждена, что можно предугадать 
все, что будет в дальнейшем. Героями выступают 
обычные ученики самой обычной школы. а сня-
то это все в ставшем в последнее время очень 
популярном «документальном» стиле. Это когда 
много кадров, в которых показывают лица круп-
ным планом и по несколько минут, резко дерга-
ется камера, от чего голова кругом. Да и не поня-
ла я, какую основную цель ставила перед собой 
режиссер: показать произвол современной мо-
лодежи и всей образовательной системы? 

мне повезло со школой, такого у себя на-
блюдать не приходится. Но могу допустить, что 
такое творится в «захолустных» учебных заведе-
ниях, в которых, как бы печально это не звучало, 
пьянки, унижение учителей, драки, коллектив-
ные побеги с уроков, курение перед занятиями 
считаются чуть ли не обязанностью! Герои тоже 
довольно реалистичны. здесь и «ботаники», и 
хулиганы, и скромняги, и пофигисты. В общем, 
реализма в сериале достаточно.

Но попробуем найти хоть какую-
нибудь поучающую информацию. Как 
оказалось, сколько не ищи, все равно, 
кроме чернухи, ничего не найдешь. 
И, наконец, самое главное: для кого 
создавался сериал? Для школьников? 
То, что показывают по телевидению, 
многие видели в реальной жизни, и 
это далеко невесело. может, сери-
ал делали для взрослых? Например, 
для родителей тех же школьников. 
Но ведь они просто не поверят тому, 
что происходит в фильме. Каждый 
из них считает, что уж их-то ребенок 

в школе – точно белый и пушистый, а добрые и 
заботливые учителя всегда помогут встать на 
путь истинный. Хотя в жизни – все как раз наобо-
рот. Вот и получается, что основной аудиторией 
этого сериала будут ученики 6-9 классов, кото-
рые все происходящее на экране будут считать 
дико крутым, будут подражать героям сериала, 
способным научить разве что пить пиво в подво-
ротнях, да стрелять сигаретки у одноклассников. 
Конечно, люди повзрослее, которые не так давно 
закончили школу, прекрасно поймут всю отвра-
тительность поведения большинства героев, но 
для многих школьников 14-16 лет герои сериала 
станут кумирами. Вот и выходит, что этот сериал 
не только ничему не учит, а превращается в не-
кое пособие для малолетних хулиганов. 

Каждый сам может выбирать – смотреть его 
или нет. Но для меня этот фильм омерзителен.

Заира РАБАДАНОВА

 ноВое ПоКоление  
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 молодежЬ 

Согласно распоряжению министра 
спорта, туризма и молодежной поли-
тики рФ Виталия мутко доля молодых 
людей, принимающих участие в до-

бровольческой деятельности в 2010 году, должна 
достичь 11 процентов (от общего числа молодежи 
в регионе, стране), а в 2011 – 18 процентов, что 
определяется принятой федеральным правитель-
ством стратегией развития страны до 2020 года. И 
покатилась по стране волна встреч, семинаров, 
круглых столов и форумов, на которых чиновники 
местных министерств и комитетов по делам моло-
дежи встречаются со студентами и старшекласс-
никами, призывая их срочно зарегистрироваться 
на специальном сайте учета всех добровольцев. 
И наплевать, что это вроде чуть противоречит са-
мой сути волонтерского движения, в основе кото-
рого лежит принцип ДоБроВольНоСТИ.

Немного истории. Добровольцы (они же «во-
лонтеры») с точки зрения закона рФ – граждане, 
осуществляющие благотворительную деятель-
ность в форме безвозмездного труда в интере-
сах благополучателя. Понятие добровольческая 
(волонтерская) деятельность часто путают с по-
нятием «общественная деятельность», которой 
обозначают любую полезную деятельность во 
благо общества. а разница между ними заклю-
чается в том, что деятельность добровольцев 
(волонтеров) направлена в первую очередь на 
помощь остронуждающимся слоям населения, 
не имеющим возможности помогать себе самим 
(старость, беспризорность, инвалидность, сти-
хийные бедствия, социальные катаклизмы). По-
этому в волонтерах острее всего нуждаются бла-
готворительные организации и организации, чья 
деятельность связана с оказанием иных видов 
помощи (медицинской, правовой).

Так, международный Комитет Красного креста 
(старейшая в мире гуманитарная организация) 
на протяжении многих лет реализует, в том числе 
и на территории россии, несколько волонтерских 

проектов: донорское движение, профилактика 
ВИЧ/СПИД, социальная помощь детям, учебно-
методическая помощь (первая помощь, фан-
драйзинг – деятельность по сбору средств, фор-
мированию различных финансовых, денежных 
фондов, в частности, для благотворительных или 
образовательных целей.). Подробнее обо всех 
волонтерских проектах «Красного Креста» можно 
узнать на сайте: volonte.ru.

Волонтерство пришло в россию в начале 1990-х 
годов, вместе с НКо – некоммерческими органи-
зациями (организации, главной целью которых не 
является получение прибыли), которые занялись 
благотворительностью, просвещением и создани-
ем условий для добровольцев. Благодаря специ-
альным программам, добровольцы могут зани-
маться волонтерской деятельностью не только у 
себя в стране, но и за рубежом. Кстати, эта возмож-
ность – получить опыт работы за рубежом – для 
российских волонтеров зачастую является основ-
ной мотивацией. Проще говоря, многие становят-
ся волонтерами не столько для того, чтобы помочь 
нуждающимся, сколько, чтобы получить возмож-
ность выехать за границу. Это неплохо, ведь моти-
вации (особенно для молодых людей) могут быть 
самыми разными, главное, чтобы дело делалось, 
то есть те, кому нужна помощь, получали ее. 

однако, несмотря на самые привлекательные 
мотивации, в россии волонтерская деятельность не-
популярна. Исследования показывают, что процент 
населения, занимающегося добровольчеством, 
крайне низок, в то время как в странах европы, 
азии и америки волонтерство – обычное явление. 

Это не означает, что в нашей стране живут бес-
сердечные эгоисты. Напротив, помогать ближне-
му, даже в ситуации, когда для этого нужно снять 
последнюю рубаху с себя самого, – в российской 
национальной традиции, можно сказать, в крови 
россиян. И волонтеры у нас были всегда, например, 
в виде службы сестер милосердия, тимуровского и 
пионерского движений, всевозможных обществ 

Влада БеСараБ

тЫ записался 
В добРоВольЦЫ?
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охраны природы и памятников. а пресловутый 
низкий процент объясняется тем, что большин-
ство населения не отказывается заниматься до-
бровольной благотворительной деятельностью, 
но отвергает западную модель этой деятельности, 
да еще навязываемую отдельными ретивыми чи-
новниками. Слишком хорошо мы помним суббот-
ники, воскресники, добровольно-принудительные 
сверхурочные и взносы в помощь голодающим 
народам Севера Южной америки. И от нынешней 
попытки государства загнать под волонтерские 
знамена 11 (а то и все 18) процентов молодежи за 
версту несет тем же самым совком. 

Народ у нас отзывчивый, милосердный, тер-
пеливый и, возможно, что не 18, а 25 или даже 50 
процентов пойдут в добровольцы и станут не для 
галочки и рейтинга, а по-настоящему, от всей души 
помогать инвалидам, престарелым, бе-
женцам и прочим социально незащи-
щенным категориям граждан. Но, ока-
зывается для этого лучше придумать 
красивые лозунги, нашить ярких мае-
чек и кепочек, вручить в торжественной 
обстановке в присутствии телекамер 
«личные книжки волонтеров» (в них 
будет фиксироваться вся доброволь-
ческая работа человека, а если примут 
закон, то волонтерская деятельность 
будет приравниваться к трудовой и 
служить подтверждением стажа)…

Вот в москве звезда «Дома-2» ольга Бузова пози-
рует с «личной книжкой волонтера» в руках. а уже 
в махачкале представители Комитета по молодеж-
ной политике республики Дагестан встречаются со 
студентами ДГУ и ДГПУ на открытых обучающих 
семинарах-тренингах «развитие добровольче-
ской деятельности в республике Дагестан». ак-
тивистов обещают отправить на всекавказские и 
всероссийские семинары. Всем раздают флаеры, 
где пошагово расписана процедура регистрации 
на сайте jaba-point.ru, предусмотренная тем же 
письмом господина мутко. По словам чиновни-
ков, регистрация необходима, чтобы легче было 
отслеживать деятельность волонтерских отрядов 
в масштабах региона и страны в целом. На сайте 
можно прочитать о различных добровольческих 
проектах (как реализованных, так и готовящихся), 
знакомиться и общаться с волонтерами из разных 
уголков страны. Там же отображается рейтинг ре-
гионов, формирующийся на основе процентного 
соотношения зарегистрированных пользователей 
по данному региону к общему количеству молоде-

жи, проживающей в нем. Дагестан со своими 0,057 
процентов молодежи, вовлеченной в «социальную 
практику», пока (данные на 15 марта) на 76 месте. 

И только один из присутствовавших в зале мо-
лодых людей спросил: «Студенты нашего факуль-
тета постоянно работают добровольцами, мы 
помогаем сиротам, пожилым людям, но никогда 
нигде не регистрировались, не афишировали 
нашу деятельность. а теперь получается, что мы 
не волонтеры, а те, кто зарегистрируется – волон-
теры? Ну, давайте, сейчас все студенты пойдут и 
зарегистрируются, и мы поднимем рейтинг, но 
как это будет связано с реальной работой?». 

Скорее всего, увы, никак. Но не это самое страш-
ное. а то, что из-за этих «даешь 11 процентов!», и 
«кто не зарегистрировался – тот не волонтер!», мо-
жет сойти на нет и погибнуть в зародыше настоя-

щее волонтерское движение, и те, кто 
нуждается в помощи, ее не получат.

если вы хотите заняться волонтер-
ской деятельностью, не важно, с реги-
страцией или без, не для отчета, но из 
внутренней потребности, если вы хо-
тите помогать конкретным людям в их 
ежедневной борьбе за лучшую жизнь, 
найти применение своим силам мож-
но – в том числе и в таких организаци-
ях: Дроо «Центр лечебной педагогики» 
– работа с детьми-инвалидами (аутизм, 
ДЦП, синдром Дауна). Директор – Гад-

жиева Написат магомедрасуловна: nap7777@mail.
ru, 8(928)671-95-66. здесь также ждут родителей ма-
лышей, которые нуждаются в помощи (психолого-
педагогической, методической) и поддержке. 

Координационный Совет по проблемам детей-
инвалидов. руководитель – магомедов Саид Ибра-
гимович: kahat.info@gmail.ru, 8(928)651-36-14. ра-
бота по созданию единого республиканского банка 
данных семей, воспитывающих детей-инвалидов, 
мониторинг, информационная помощь волонте-
рам и волонтерским группам. НКо, не имеющие 
опыта работы и инициативные группы граждан, 
желающие создать свою некоммерческую орга-
низацию, могут рассчитывать на информационно-
правовую помощь. есть опыт работы с беженцами 
и вынужденными переселенцами.

Дроо «Свои» – работа по профилактике 
ВИЧ/СПИД (в том числе, просветительская дея-
тельность, работа с ВИЧ-инфицированными) 
dagestan_svoi@mail.ru. руководители – Гаджиев 
Джаппар Умаргаджиевич – 8(960)415-22-00, зуль-
пукарова Сабият магомедовна 8(928)218-01-40.

 молодежЬ 
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 ХудожниК 

ПерВые Портреты

родился он в поселке Дагестанские 
огни в 1937 году. отец его – Халил – был 
альфрейщиком – расписывал различными 
орнаментами стены и потолки. В народе к 
отцу обращались не иначе как Уста-Халил. 
Дедушка был инженером и архитекто-

Джабраил алИеВ

«и на каМнях 
Растут деРеВья»...

так уж повелось, что к деятелям искусства власти всег-
да относились с подозрением. Вспомним Пушкина, 

лермонтова, Бальмонта, маяковского… если говорить о 
художниках, то можно вспомнить репина, который сам 
относился к власти с некоторым подозрением и, соответ-
ственно, они тоже к нему. немало перипетий пережили 
и некоторые дагестанские художники. достаточно на-
звать таких, как муэтдин джамал и Халил-бек мусаясул. 
а судьба первого в нашей республике линогравюрщика-
художника, заслуженного деятеля искусств рд имама-али ХалилоВа тоже 
была неоднозначной. Были годы невзгод и звездного счастья…

он и сейчас много творит. Правда линогравюрой уже не занимается. При-
знается, что это больше под силу молодым художникам. Предпочтение в 
последние тридцать лет он отдает живописи. 

ром. а дедушкины родные братья: Казим-
магомед и мирза-магомед учились в свое 
время в Петербурге в кадетском корпусе. 
Впоследствии состояли на царской службе. 

В 1944 году семья Халиловых перееха-
ла в селение рутул. маленькому Имаму-
али было очень трудно. он знал только 
лезгинский язык. Незнание русского язы-

ка не позволяло ему полноценно 
учиться в школе. Когда в 1948 году 
он с родителями переехал в селе-
ние ялак ахтынского района, то по-
шел в новую школу, где к большой 
его радости велось преподавание 
русского языка. Урок вела моло-
денькая русская учительница, кото-
рую звали елена. 

– мне так сильно хотелось овла-
деть русским языком, что я готов 
был дни и ночи сидеть в школе, – 
вспоминает Имам-али. – Все в селе 
надеялись, что учительница на-
всегда останется у нас. Но, к сожа-
лению, через три года елена уехала 
обратно в россию. ее отъезд мно-
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гие даже восприняли как личную драму. К 
ней относились с огромным уважением. В 
школе было огромное желание не только 
овладеть русским языком, но и стать ху-
дожником. Но вот беда: рисовать было не 
на чем. Не было бумаги, и не было каран-
дашей. В классе на двоих выдавали один 
карандаш. И ни в коем случае нельзя 
было его использовать не по назначению. 
В один из дней я с одноклассниками воз-
вращался из школы. Сели на камнях отдо-
хнуть (школа находилась далеко). У одно-
го была старая рваная фуфайка. И сам 
он был какой-то смешной. я взял уголек, 
который валялся невдалеке, и прямо на 
большом камне зарисовал портрет этого 
чудака. Получилось довольно удачно. Все 
улыбались. Хвалили меня. а однокласс-
нику понравилось больше всех. Потом он 
все приставал, просил, чтобы я еще его 
рисовал. я и рисовал. Не только его, но и 
других тоже. Про себя эти рисунки назы-
вал «угольными картинами». С того вре-
мени я и стал как бы невольно художни-
ком. мне тогда было всего десять лет. 

ЗаГраниЧные ВПеЧатлениЯ

В 1960 году молодой Имам-али при-
ехал в махачкалу, поступил в художе-
ственное училище, которое носит сейчас 
имя муэтдина Джамала. Учеба давалась 
легко. К нему уже в годы учебы стали об-
ращаться с различными заказами. Это по-
зволяло хоть как-то зарабатывать. Когда 
с отличием окончил училище, то решил 
вдруг обратиться к такому виду редкого 
искусства как линогравюра. До него поч-
ти никто ею в республике не занимался. 

– работа очень кропотливая, – гово-
рит Имам-али. – Нам в Союз художников 
поставляли по заказу линолеум. я брал 
столько, сколько мне было нужно, и спе-
циальным инструментом вырезал на нем 
картины. а потом делался оттиск на бу-
магу. Хочу не без гордости сказать, что 
мало кто мог овладеть этой универсаль-
ной техникой. Помню, кроме меня, этим 
делом занимались только художники 
братья Сунгуровы. очень жаль, что они 
погибли трагически еще совсем моло-
дыми. К линогравюрщикам было особое 

отношение. мы, есте-
ственно, гордились. 
Стало быть, и зарабаты-
вали больше других. Но 
и труд был адский. 

Через десять лет ху-
дожник оставил рабо-
ту линогравюрщика, 
перешел к живописи. 
Сейчас, к сожалению, в 
республике никто ли-
ногравюрой не занима-
ется. 

Когда Имам-али 
впервые побывал за 
границей, то был изу-
млен тем, как живут там 
люди. Даже в бывших 
социалистических стра-
нах народ жил гораз-
до лучше, чем в СССр. 
Первое знакомство со-
стоялось с Балканами. 
В 1976 году он как турист совершил круиз 
по Дунаю. Увидел затем и Турцию, Грецию, 
Югославию, Испанию. Но самое большое 
впечатление осталось от марокко. 

– Это страна камней, – объясняет ху-
дожник. – У них даже улицы каменистые. 
Поэтому я никак не мог понять, как ма-
рокканцы выращивают фрукты и овощи. 
а ведь, тем не менее, у них все растет. И 
даже деревья. Получается, деревья ра-
стут прямо на камнях. Хотел написать 
картину и назвать ее «И на камнях ра-
стут деревья». может, еще соберусь. 
Страна бедная, но люди очень привет-
ливые. Впрочем, так же приветливо нас 
встречали и в Турции. яркое впечатление 
осталось и от Испании. Все в этой стране 
контрастно. Уважение, почтительность, и 
тут же коррида. Неистовые вопли, крики, 
смерть и кровь. Умирают не только быки, 
очень много погибает тореадоров. я не 
смог заставить себя пойти на корриду, 
смотрел ее по телевизору. Потом под впе-
чатлением написал картину. Так и назвал 
ее «Коррида». По-моему, получилось. 

Полотно висит на стене в мастерской. 
– Да, – соглашаюсь я. – Действитель-

но, получилось. А сколько всего картин 
вы написали?
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Художник задумывается, пытается 

что-то подсчитать в уме. Но потом улыба-
ется и признается:

– Не могу сказать. Кажется, около ты-
сячи… – Помолчав, добавил: – может, и 
больше. 

– А чем больше нравится заниматься: 
живописью или гравюрой?

– И тем и другим. мне и линогравюрой 
тоже нравилось. Да только сейчас уже 
как-то не с руки. Да и спроса тоже нет. 
раньше картины заказывало государ-
ство, исправно деньги платили. а сейчас 
государство само по себе, а художники 
сами по себе. Когда приехал из-за грани-
цы, помню, думал: «Вот уехать бы туда». 
Но не смог. Надо жить в своей стране, ка-
кой бы она ни была. 

– Сейчас жалеете?
– Нет. Не жалею. 
я осматриваю мастерскую. Комната 

не очень большая, но и не тесная. очень 
уютная. Посреди столик, а на нем в раз-
ных ящичках открытки и фотографии. 
И вдруг вижу несколько открыток с на-
бором картин Халил-бека мусаясула. На 
обороте надписи на английском языке. 
откуда это? 

Имам-али усмехается: 
– Длинная история. Когда был в Тур-

ции, познакомился с одним лакцем, кото-

рый жил в этой стра-
не уже давно. звали 
его муса рамазанов. 
он был ювелиром. 
Принес он как-то на-
бор этих открыток и 
отдал мне. я, в свою 
очередь, невольно 
стал их пропаганди-
ровать. рассказывал 
друзьям и знако-
мым, что вот, мол, 
есть у меня открыт-
ки с работами да-
гестанского худож-
ника. Не знаю, откуда об этом узнали в 
КГБ. И вот однажды приходит человек из 
комитета госбезопасности и говорит, что-
бы я не рассказывал больше никому об 
этом художнике. объяснил, что эта тема 
под запретом. я, конечно, этого не знал 
– это было в восьмидесятые годы. Но и 
испуга не испытал. Просто пообещал, что 
не буду больше распространяться. Этого 
человека я прекрасно понимаю, он сам 
был подневольным. а открытки оставил 
почему-то. Вот так они у меня до сих пор 
и сохранились. а знаете, в какой стране 
мне больше всего не понравилось? 

– В какой?
– В румынии.

– Почему?
– Это была первая страна на Бал-

канах, где я увидел пьяниц (смеет-
ся). Нигде их не видел за границей, 
только там. Впечатление было не 
очень приятное. Хотя в россии их 
тоже хоть отбавляй. Кстати, они ни-
чем друг от друга не отличаются. 

ВСтреЧи 
С раСулом ГамЗатоВым

– Союз художников Дагестана 
раньше располагался в здании, где 
размещается и Союз писателей, по-
этому расула Гамзатовича видеть 
приходилось нередко, – расска-
зывает Имам-али Халилович. – В 
1970 году должна была состояться 
выставка молодых художников. У 
меня был товарищ, тоже художник, 
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Виктор Горьков. И вот когда до 
начала выставки оставалось 
не больше часа, идет по кори-
дору расул Гамзатович. С ним 
еще несколько человек. Поэт 
поздоровался с нами и, ког-
да собирался пройти дальше, 
Виктор вдруг спрашивает его, 
не придет ли он на выставку. 

– зачем? – спрашивает расул 
Гамзатов. 

Виктор, видимо, решил по-
шутить и с улыбкой говорит:

– Будете, расул Гамзатович, 
вместо фона среди наших кар-
тин. 

я удивился такой фамильяр-
ности и незаметно даже тол-
кнул товарища. Но, к моему 
удивлению, расул Гамзатов не 
обиделся и также в шутливой 
форме ответил:

– Вместо фона побудешь сам. 
может, писать картины станешь 
после этого лучше. 

Вообще, он был потрясающий человек. 
Всегда знал, что сказать и кому что отве-

тить. На обед, помню, он ходил в ресторан, 
который находился рядом с вокзалом. 
его, как правило, окружала своего рода 
«свита». Смотрели они на него обычно с 
подобострастием, как будто боялись, что 
он может их уличит в чем-то нехорошем. 

я нарисовал несколько его портре-
тов. Старался запомнить своеобразную 
мимику, наклон головы, улыбку. Это был 
светлый человек. И, как мне кажется, до-
брый. Во всяком случае, от него всегда 
исходило тепло. Своим веселым нравом 
он мог поднять настроение и другим. 

Сейчас принято жаловаться на жизнь, 
на невнимательное отношение со стороны 
властей. Но я не буду. Надо ценить то, что 
было. я был принят в Союз художников 
СССр, награжден Почетной грамотой Пре-
зидиума Верховного Совета СССр, я един-
ственный из дагестанских художников, 
кто  занимался оформлением дагестан-
ского раздела международной ярмарки в 
Югославии. Поэтому, если вернуть время 
вспять, я бы снова так прожил это время. 
Хотя многое пришлось пережить – страш-
ный голод в войну… Но все равно ни о чем 
не жалею. Потому что здесь моя родина. 

 ХудожниК 
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 тВорЧеСтВо 

Тогда я была маленькая, и у меня 
был видеомагнитофон, и все че-
тыре кассеты с «разными песня-
ми по-любому», где в титрах не-

изменно был шуми шабатаев. 
Тогда «Бродяги» стали самой титулован-

ной командой в истории КВН, чемпионами 
Клуба, обладателями двух золотых КиВи-
Нов, Суперкубка, выигранного у лучшей ко-
манды 10-летия ХаИ, Кубка россии – в орле, 
Кубка москвы, Кубка Кавказа и других на-
град. Позже шуми продюсировал группу 
«Кинса», на которую обрушилась нереаль-
ная слава и которую слушает даже новое 
поколение r’n’b в идеологических кепках. 

а не так давно в одном из книжных мага-
зинов города я увидела открытку: на лице-
вой стороне портрет Джека Воробья, а на 
обратной – шифоньер, забитый туфлями, 
и надпись, гласящая «Пусть ты не Джонни 
Депп, зато ты – лакец!». Смеялась долго. а 
потом что-то профессиональное взыграло, 
и я решила узнать, кто же выпускает эти от-
крытки. ответили: «шуми шабатаев».

И я уже даже совсем не удивилась, ког-
да выяснилось, что именно он заставил 
Винни-Пуха говорить на аварском языке, 
а 38 попугаев уже можно посчитать и на 
лезгинском. шуми Данилович выпустил 
«Классику мультипликации на языках на-
родов Дагестана». а потом были «Караоке 
по-дагестански», «однажды на Кавказе», 
«Вабабай-шоу», креативная группа с ве-
селым названием «Посольство москвы» 

пРиоРитетЫ 
ШуМи 
ШабатаеВа

и рекламный ролик «Трех желаний», бук-
вально взорвавший дагестанскую медиа-
индустрию. Была новая команда КВН и 
другие проекты. Качественно новые. Ин-
тересные. Смешные и полезные. 

мне казалось, что на мое «шуми Дани-
лович, я хотела бы взять у вас интервью», 
последует что угодно из ряда – «очень 
мало времени» или «отправьте вопросы 
по факсу», но никак не это: «Да вы что, я не 
такая грандиозная личность...».

– Вы учились в ДГУ на экономиста 
по специальности «Планирование про-
мышленности»… И как вдруг оказались 
в КВН, да еще и директором команды?

– Пришел в университете в студенче-
ский театр эстрадных миниатюр, в кото-
ром участвовали мои знакомые, и там во 
время репетиций кто-то обронил: «а по-
чему бы не создать команду и не поехать 
на фестиваль?». Тут же стали распреде-
лять: «вот актеры», «вот художественный 
руководитель», «вот капитан», «а кто ди-
ректором будет?». И тут вдруг пальцем на 
меня показывают: «о, вот этот парень шу-
стрый!». Сразу, конечно, национальность 
мою вспомнили (смеется), решили, что 
мне директором быть легче, чем другим. 
я очень рад, что в тот день зашел имен-
но в этот зал, иначе работал бы сегодня в 
банке или в налоговой службе, а это, надо 
сказать, меня никак не прельщает. Когда 
учился на первом курсе, увидел по теле-
визору игру «одесских джентльменов», и 

Саидат маГомеДоВа
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 тВорЧеСтВо 
тогда подумал: «Вот это уровень! Как же 
это интересно, наверное!»... а через 5 лет 
я оказался на той же сцене. 

– И, как сказал бы Халил Мусаев, «по-
рвали всех на флаги»…

– оказалось, при желании всего можно 
достичь. Но это не моя заслуга, это заслуга 
всей команды. мы были как звенья общей 
цепи, где каждый отвечал за свое дело. И 
никто ни разу не подвел. я понимал, что 
от меня кое-что зависит и что, в первую 
очередь, мне нельзя команду подводить. 
а выходящий на сцену артист тоже думал, 
что не должен подвести меня.

– Что было самым сложным при ста-
новлении «Махачкалинских бродяг»?

– отсутствие сна. мы не спали с 94-го по 
97-й год. Вернее, спали только по 4 часа в 
сутки, но меня это удовлетворяло, я готов 
не спать, лишь бы было дело, которое мне 
нравится. У нас было такое дело. мы по-
нимали, что защищаем честь Дагестана, 
и это здорово подбадривало. а ведь в тот 
момент я был еще очень молод, мне сей-
час даже трудно представить, как я в 20 с 
небольшим мог пойти на такие шаги.

– Годы взлета «Бродяг» не вскружили 
голову?

– Нет. И ни за кем в команде я не заме-
тил такого. Наверное, у нас была какая-то 
внутренняя основа, мы долго шли к этому, 
на нас слава не свалилась с неба. И даже 
сейчас, когда наши ребята работают на 
Первом телеканале, за ними вы не заме-
тите никаких зачатков звездной болезни. 
а ведь Саид Давдиев, Станислав мамедов, 
акав акавов участвуют во всех спецпро-
ектах Константина Эрнста, а их «Прожек-
торперисхилтон» даже взял ТЭФИ в двух 
номинациях сразу.

– Ну и логичный вопрос: почему же 
вы, как остальные, в свое время не уеха-
ли туда, где и понимания побольше бу-
дет, и зарплаты? 

– На этот простой вопрос есть законо-
мерный ответ – это мои родители. Просто 
на сегодняшний день для меня нет ниче-
го важнее моей большой шумной семьи, 
«итальянской семьи», как нарекли нас 
друзья. Когда они устают от тишины, то 
приходят к нам в гости, чтобы получить 
свою дозу шума и энергии.

– Вы много ездили по миру, красоты 
Бразилии вас не привлекают?

– (смеется) Когда был в Бразилии, у 
меня возникло ощущение, что природу 
Дагестана взяли и перенесли туда. раз-
ница лишь в том, что там смогли сделать 
туристическую зону, а у нас пока нет. я 
думаю, что пройдет время, и у нас все по-
лучится. Просто надо быть сплоченными. 
Только общими усилиями можно чего-то 
добиться. И потом я просто расставил для 
себя приоритеты. Всевышний мне дает 
возможность зарабатывать на жизнь, и 
это в условиях Дагестана тоже получает-
ся. У меня есть работа, есть чем заняться, 
поэтому решать свои карьерные вопросы, 
оставив людей, которые всю жизнь мне 
отдали, – это предательство. 

– Практически, история Шамхала Али-
ханова…

– Да, все знают, что шамхалу предлага-
ют работу в столице, в европе, и когда я у 
него спросил: «Почему же ты не уедешь?», 
он ответил: «У меня старая мать». я в этот 
момент стал уважать его еще больше. 

– Отбросив фанатскую любовь к ребя-
там и признание за пределами республи-
ки, чем более всего запомнилась работа 
с «Кинсой»?

– работа, конечно, запомнилась исклю-
чительно положительными ощущениями. 
могу рассказать один курьезный случай… 
ребят из «Кинсы» представили к званию 
«заслуженный артист Дагестана».  я отнес  
документы в министерство культуры. а ре-
бята решили, что меня нужно представить 
к званию заслуженного деятеля искусств, и 
отнесли мои документы тоже в министер-
ство. Когда пришел туда расписаться, одна 
из сотрудниц наградного отдела заявила: 
«Вы не деятель искусств, вы продавец твор-
чества!». я отказался от звания и забрал 
свои документы… а «Кинса» благополучно 
стала командой заслуженных артистов ре-
спублики. И такое случается…

– Что за история о том, что вы устано-
вили в своем родном Дербенте новые 
светофоры?

– о, ну это совсем смешная история. я 
ничего не смыслил в светофорах, просто 
мэр города – мой хороший друг. В тот мо-
мент, когда я находился у него в кабинете, 
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к нему пришли люди и стали жаловаться, 
что в городе проблема со светофорами. 
а Феликс Казиахмедов сказал: «Вот шуми 
шабатаев, к светофорам он не имеет ни-
какого отношения, но я его попрошу, и он 
сделает все в лучшем виде». я почувство-
вал ответственность и подошел серьезно 
к этой проблеме. Сейчас в Дербенте луч-
шие светофоры на Юге россии.

– Раз уж заговорили о полезных для 
общества проектах, хочу поблагодарить 
вас за «Классику мультипликации на 
языках народов Дагестана». Это отлич-
ная практика языка и очень весело!

– а ведь изначально я ходил к разным 
чиновникам, но меня никто не воспри-
нимал. Идея пришла так: я сидел дома и 
возмущался, что мой сын не знает своего 
родного языка. мы теряем свое духовное 
богатство с каждым новым поколением. 
И возникла мысль, что благодаря мульт-
фильмам дети захотят изучать родной 
язык. Это и весело, и интересно. Но самое 
смешное, что вышли мультики на авар-
ском, даргинском, кумыкском, лакском, 
лезгинском, табасаранском и чеченском 
языках, а на моем родном, татском, пока 
не вышли.

я никогда не забуду, как один стари-
чок, увидев меня и узнав, что я автор это-
го проекта, стал меня благодарить. Это 
трудно описать, но я чуть ли не плакал от 
счастья, что сделал людям приятное. Ко-
нечно, хочу поблагодарить в первую оче-
редь директора компании «Денеб», с чьей 
легкой руки проект все-таки реализовал-
ся, и он оплатил лицензии на шести язы-

ках Дагестана. огромная благодарность и 
артистам национальных театров, которые 
озвучивали мультфильмы, и министерству 
образования, которое впоследствии под-
держало мой проект. Кстати, сейчас мы 
готовим новый совместный с министер-
ством образования проект – это изучение 
национальных языков через DVD, то есть 
аналог курсов английского, французско-
го, немецкого языков. Теперь появится 
возможность изучать таким образом и 
языки народов Дагестана. Это важно. Все 
находят, что незнание родного языка – это 
потеря своей культуры, своего духовного 
богатства. Поэтому нужно думать о его со-
хранении уже сейчас, пока не поздно. 

– На последнем фестивале КВН в Сочи 
всех удивила сборная Дагестана «По-
сольство Москвы», коммерческим ди-
ректором которой вы и являетесь… 

– Никогда не надо делать то, что делают 
все, иначе мы просто будем топтаться на 
месте. Надо всегда расти. а команда КВН 
«Посольство москвы» – это новое даге-
станское лицо, сейчас, в потоке негатива, 
оно просто необходимо нам. Поэтому я 
обращаюсь ко всем, кому это интересно, 
– присоединяйтесь к нам, будем работать 
вместе. 

– После выступления «Посольства 
Москвы» я читала комментарии на офи-
циальном сайте АМиК... Безо всяких так 
называемых «дагестанизмов» и ставок 
на национальный колорит, ребята вы-
ступили достойно… 

– я очень вредный в этом плане, всег-
да ищу, что не так. И если бы в Дагестане 
была передача «12 злобных зрителей», 
я был бы первым… Но, действительно, 
эти комментарии на сайте КВНа для меня 
были неожиданными и очень приятными. 
я рад, что имею дело с такой молодежью. 
Пока есть такие ребята, наша республика 
будет двигаться вперед. меня поражает 
их энтузиазм, они искренне хотят сделать 
Дагестан лучше. «махачкалинские бродя-
ги» были энтузиастами, речь не шла о ком-
мерции, был патриотизм и желание дока-
зать, что дагестанцы могут быть лучшими. 
И сегодняшняя молодежь хочет того же, 
нет меркантильных интересов. есть цель 
вывести республику на новый уровень. 

 тВорЧеСтВо 
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В свое время «махачкалинских бродяг» 
очень поддерживало руководство респу-
блики, понимая насколько это важно, и я 
надеюсь, что новое поколение КВНщиков 
тоже получит подобную поддержку.

– Как вы отдыхаете? 
– я отдыхаю в работе. мне сложно 

представить, как можно взять и уехать 
куда-нибудь на 21 день, валяться на пля-
же и ничего не делать. от работы меня мо-
жет отвлечь только семья, у меня четверо 
детей, младшая дочка еще грудная (улы-
бается). 

– Не тяжело вашей супруге мириться с 
вашим рабочим графиком?

– Тут я схитрил. моя супруга – сестра 
КВНщика… Бени анисимова, она все это 
видела до меня и уже привыкла к этому, 
когда выходила за меня замуж. Всегда 
меня понимала, и я благодарен судьбе, 
что именно она рядом со мной. 

– Вы положительно отозвались о мо-
лодежи, но сейчас раздаются призывы 
запретить показ телесериала «Школа», 
доказывая, что подрастающее поколение 
– не такое. Это так или это лицемерие?

– мы привыкли ходить в розовых оч-
ках. Кто-то кричит: «Фу, как такое мож-
но показывать?». а как можно так жить? 
Глупо отрицать, что у нас такого нет. от-
кройте глаза, посмотрите, что твориться 
в школах, в университетах. я «за» сериал, 
просто считаю, что после каждой серии 
необходимо обсуждение происходящего 
на экране. может, это поможет избежать 
повторения подобных ситуаций в жизни. 
меня поразил главный герой сериала – 
отрицательный персонаж, хулиган, мяг-
ко говоря, но он делает все, чтобы найти 
деньги на лечение больной матери. Вот 
так и в жизни: не бывает плохих детей – 
просто надо видеть их проблемы и вос-
питывать. Сегодня молодежь озлоблена, 
и не надо думать, что в Дагестане все не 
так. Все именно так. Просто мы, как всег-
да, не хотим этого признавать. Нам легче 
думать, что нас это не касается. а я недав-
но в школе наблюдал, как ученик орал на 
учительницу. я его останавливаю, а он – 
руки в карманы – кричит, грубит. Также 
недавно был в ДГУ на экономическом фа-
культете, где на подоконнике сидели две 

девушки и пили пиво. я был шокирован. 
Но даже не тем фактом, что они пьют здесь 
пиво, а тем, что мимо проходил препода-
ватель, а эти девушки даже не привстали. 
И это наша ошибка. Нашего поколения. 
Просто в определенный момент неко-
торые родители вдруг поняли, что мож-
но купить аттестат, что можно устроить 
ребенка за деньги в вуз, где он получит 
высшее образование… а о том, что это 
псевдообразование, они не думают. Да, 
это возможно, только вдруг после этого 
мы стали задумываться: идти ли к врачу, 
отдавать ли детей в школу. Потому что эти 
«специалисты», которых мы сами и воспи-
тали, стали учить новое поколение детей. 
Боюсь представить, к чему это все может 
привести, если мы все не одумаемся… 

шуми шабатаев меня поразил. Ведь 
нечасто встречаются люди, которые, не 
думая о дивидендах, делают полезное 
для общества дело. Не дают детям забыть 
родной язык, не проклинают современ-
ную молодежь, а ездят с ней на фестивали. 
Кто-то зарабатывает деньги на своем име-
ни, а кто-то делает так, чтобы дагестан-
ские имена звучали гордо. шуми шабата-
ев умеет расставлять приоритеты.

а ведь изначально хотелось закончить 
рассказ о встрече с ним на другой ноте, на-
пример, рассказать о его новом проекте 
«армагеддон», где всем известный фильм 
с Брюсом Уиллисом будет озвучиваться 
голосами дагестанских юмористов…
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В то самое вре-
мя, когда в 
тесном доми-
ке дербент-

ского магала томился и 
мечтал о свободе Бесту-
жев, в крепости Грозной, 
в изнурительных воен-
ных походах мучился 
другой опальный поэт 
– александр Полежаев. 
Судьбы обоих были во 
многом схожи. оба были 
жертвами Николая I. 
оба, мучаясь в изгнании, 
не переставали служить 
русской словесности. 
один в Дербенте, дру-
гой в Грозной создавали 
свои лучшие произве-
дения. Эти произведения – «аммалат-Бек» 
Бестужева и поэмы «Чир-Юрт» и «Эрпели» 
Полежаева вышли в москве в одном и том 
же 1832 году. 

Но жизнь Полежаева еще более тра-
гична, чем жизнь Бестужева. она была 
«страшнее ста смертей», как говорил сам 
поэт. Вряд ли кто из русских писателей 
прошлого века прожил столь тяжелые 
годы. Беспрестанно преследуемый и уни-
жаемый, он безвременно сошел в могилу, 
прожив всего лишь 34 года. Какие же пути 
привели его на Кавказ?

александр Иванович Полежаев родил-
ся в 1804 году. он был сыном дворовой 
девушки аграфены Ивановой и богатого 
пензенского помещика леонтия Николае-

Публикация о ссыльном декабристе, о жизни писателя а. Бесту-
жева-марлинского в дербенте в 30-х годах позапрошлого века 

вызвала интерес у читателей. Предлагаем познакомиться с исто-
рией пребывания в дагестане в те же годы еще одного известного 
русского литератора, поэта александра Полежаева. о нем тоже рас-
сказывает елена таГироВа. 

неВольник Чести
вича Струйского – на-
столько жестокого кре-
постника, что даже при 
царском режиме его 
отправили в ссылку за 
бесчеловечное отно-
шение к крепостным. 
его мать впоследствии 
была выдана замуж за 
саранского мещанина 
Полежаева, от которого 
поэт получил свою фа-
милию. Полубарчонок 
по отцу, полудворовый 
по матери, Полежаев 
одинаково кровно был 
связан и со средой по-
мещичьей, барской, и 
со средой дворовой, где 
будущий поэт усвоил 

все грубые замашки «дворового» мальчи-
ка. Десятилетним был отдан в московский 
пансион, откуда в 1820 году поступил воль-
нослушателем на словесное отделение 
московского университета. Учась здесь, 
Полежаев быстро променял скучную ау-
диторию на веселый разгул. В. Белинский 
писал: «Свобода была его любимым сло-
вом, любимой рифмой, и только в минуты 
душевной муки понимал он, что то была не 
свобода, а своеволие, и что наиболее сво-
бодный человек есть в то же время и наи-
более подчиненный человек».

В университете литературные способ-
ности Полежаева заметили: при выпуске 
он получил высшее звание действитель-
ного студента, что давало право на личное 
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дворянство, ему поручали писать оды для 
торжеств, посвященных открытию уни-
верситета и выпуска. В 1826 году он был 
избран членом общества любителей рос-
сийской словесности. его жизнь, навер-
ное, так бы и текла в мирном русле, если 
бы не роковая случайность… 28 июля 
1826 года, через 15 дней после казни пяти 
декабристов, оканчивающий университет 
молодой поэт глубокой ночью привезен 
был в кремлевский дворец к Николаю 
I, прибывшему в москву на коронацию. 
Причиной послужил тайный донос поли-
ции о поэме Полежаева «Сашка», где опи-
сывалась разгульная студенческая жизнь. 
В доносе поэма характери-
зовалась как «наполненная 
развратными картинами 
и самыми пагубными для 
юношества мыслями». раз-
гневанный царь приказал 
студенту прочесть свою 
поэму. Вот как об этом рас-
сказывал впоследствии а.И. 
Герцен:

«Сначала ему было труд-
но читать, потом, одушевля-
ясь более и более, он гром-
ко и живо дочитал поэму до 
конца. В местах, особенно 
резких, государь делал знак 
министру. министр закры-
вал глаза от ужаса.

– Что скажете? – спросил 
Николай по окончании чте-
ния. – я положу предел этому разврату! 
Это все еще следы, последние остатки, я 
их искореню».

Царь приказал отправить Полежаева 
в солдаты с разрешением писать лично 
государю и на прощание… поцеловал его 
в лоб. александр был определен унтер-
офицером в Бутырский пехотный полк 
под строгий надзор. определение на во-
енную службу человека полежаевского 
склада означало не просто ссылку, а за-
медленную казнь. После безрезультатных 
попыток письменного обращения к царю 
в конце 1827 года Полежаев негласно уе-
хал из полка и лишь спустя шесть дней, 
опомнившись, вернулся. результат – ли-
шение дворянского звания и разжалова-

ние в солдаты с припиской государя «без 
выслуги». В 1829 году Полежаев в составе 
московского полка после очередного аре-
ста направляется на Кавказ.

за год до этого в горах Дагестана на-
чалось восстание. В середине мая войска 
пересекли Кумыкскую плоскость, пере-
правились через Сулак и расположились 
лагерем на подступах к Гимринскому 
хребту у большого кумыкского селения 
Эрпели, где вскоре произошла перестрел-
ка с горцами. Полежаев впервые полу-
чил боевое крещение. Дело под Эрпели 
послужило сюжетом для его первой да-
гестанской поэмы «Эрпели», в которой 

с документальной точ-
ностью отразились его 
первые впечатления об 
увиденном. Новое про-
изведение поэта быстро 
получило известность 
– сначала на Кавказе, по-
том в москве и Петербур-
ге. Читателей подкупала 
реалистическая, почти 
журналистская досто-
верность описываемых 
поэтом событий, не свой-
ственная предшествую-
щим произведениям на 
кавказскую тему.

В середине января 
1831 года Полежаев учас-
твовал в боях в Чечне. Со 
слов своего отца, гене-

рала русской армии, участника похода, 
рассказывает историк Потто: «В рядах 
московского полка с тяжелым солдатским 
ружьем, во всем походном снаряжении 
шел известный русской поэт Полежаев. 
Это был молодой человек лет 24, неболь-
шого роста, худой, с добрыми и симпатич-
ными глазами. Во всей фигуре его не было 
ничего воинственного. Видно было, что он 
исполнял свой долг не хуже других, но что 
военная служба вовсе не была его предна-
значением». 

Надо сказать, что служба на Кавказе 
была для него желанной. В действующей 
армии не было столь ненавистной Полежа-
еву бессмысленной муштры. отличие в бою 
открывало возможность производства в 
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офицеры. Наконец, смерть от горской пули 
навсегда освобождала от постылой солдат-
чины. Полежаев, не жалуясь, нес свое бре-
мя, хотя оно было не из легких.

московскому полку еще раз пришлось 
идти в Дагестан. На берегу Сулака, под сте-
нами укрепленного селения Чир-Юрт про-
изошло кровопролитное сражение. Этот 
бой стал темой другой дагестанской поэ-
мы «Чир-Юрт».  Картины боя у стен и за-
валов Чир-Юрта нарисованы автором во 
всей их полноте. Склонный к натурализму, 
поэт ведет читателя по дымящемуся аулу, 
проводит между трупами с раскроенны-
ми черепами и указывает на мельчайшие 
подробности апофеоза кровопролитной 
схватки. Но поэт не упивается победой. 
Кровь, человеческая кровь! – ведь можно 
было ее не проливать. 

осенью 1832 года Полежаев снова в 
Дагестане. он участвует в генеральном 
штурме «столицы» Кази-муллы, селения 
Гимры. отряд под командованием ге-
нерала розена, с невероятными трудно-
стями преодолев хребет, вступил в аул. 
Кази-мулла с горсткой мюридов заперся 
в оборонительной башне и затем выбро-
сился на штыки солдат. Из защитников 
гимринской башни удалось бежать толь-
ко одному приверженцу Кази-муллы – 
будущему имаму шамилю. Во всех сра-
жениях Полежаев впереди. Храбрость 
поэта отмечена начальством. за отличие 
при штурме аула его представляют к офи-
церскому званию прапорщика, но царь 
помнил опального, озлобленного про-
тив него поэта, и не хотел облегчать его 
судьбу. Служебный формуляр Полежаева 
пестрит записями об участии в многочис-
ленных операциях, происходивших в Да-
гестане и Чечне. Вероятно, именно в зиму 
1831/32 года, участвуя в боях, поэт полу-
чил сильное обморожение, потеряв на 
продолжительное время слух. Полежаев 
был в лагере и под миатли, в Кумторкале, 
Кафыркумухе, Халимбекауле. В 1832 году 
побывал в Темир-Хан-шуре, когда здесь 
спешно строилась царская крепость. 
Поднимался на скалу Кавалер-Батарея.

На Кавказе Полежаев уделял боль-
шое внимание народному поэтическому 
творчеству. Современные исследователи 

установили бесспорные факты связи по-
эзии Полежаева с песенным творчеством 
гребенского казачества. Это увлечение 
отразилось в таких произведениях поэ-
та, как «Казак», «Колыбельная», «окно», 
«Песни». жизнью терских станиц навея-
ны романсы «Пышно льется светлый Те-
рек…», «одел станицу мрак глубокий…», 
«Утро жизни благодатной…», где пейзаж, 
быт и нравы конкретно связаны с жизнью 
терского казачества.

Как и Бестужев, Полежаев пробыл на 
Северном Кавказе четыре года. «штраф-
ная» жизнь надломила его здоровье, но 
не заглушила его любви к поэзии. Невзи-
рая на тяготы походной жизни, он нахо-
дил время и силы для творчества. «Среди 
ежедневных стычек и сражений в Чечне, 
– писал он своему другу, – в шуму лагеря, 
под кровом одинокой палатки, в 12 и 15 
градусов мороза, на снегу воспламенял 
я воображение свое подвигами прошед-
шей битвы, достойной примечания в ле-
тописях Кавказа, и в 11 дней написал по-
сылаемый тебе «Чир-Юрт».

Кавказ уже был воспет в русской по-
эзии, как экзотический край лихих джи-
гитов и чернооких черкешенок. До По-
лежаева в русской литературе сложилась 
романтическая традиция изображения 
Кавказа и эпический стиль описания под-
вигов российского воинства. Ничего это-
го у Полежаева нет. И это не равнодушие 
или отсутствие эстетического чувства. 
Это результат личной трагедии поэта, 
тяжкой его участи. Трагичен был и сам 
Кавказ, несущий бремя войны. Красоты 
природы для поэта в солдатской шинели 
– не более чем театр военных действий. 
Будучи участником кавказской войны он 
присматривается к горцам с позиции сол-
дата царской армии и особенно выделя-
ет такое свойство некоторых кавказских 
народов, как разбой и грабежи. однако 
такое поведение вполне соответство-
вало духу военного времени. Бестужев-
марлинский, в это же время служивший 
в Дагестане,, писал: «Так жестоко бранить 
их за разбой – несправедливо очень. Как 
хотеть, чтоб они бросили ремесло, кото-
рым живут от сотворения Кавказа, и в 
какое ж время? Когда русские, как удав, 
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с каждым днем уже и тесней стягивают 
кольца свои и отнимают у них поле за по-
лем, утес за утесом».

Поэмы Полежаева «Эрпели» и «Чир-
Юрт» содержат реалистические картины 
Кавказа того времени. Но поэт не был по-
следовательным, он был охвачен и пафо-
сом войны и успехом русского оружия. Но 
Полежаеву совершенно чужды, конечно, 
те цели, которыми руководствовалось 
русское самодержавие по отношению к 
кавказским народам. В поэмах сквозит 
понимание того, что присоединение Кав-
каза к россии означало для его народов 
возможность приблизиться к высокой 
культуре. Хотя для солдата Кавказского 
корпуса горцы были врагами. они воева-
ли за свою свободу как умели и как могли, 
это была партизанская война. однако По-
лежаев, как и многие его современники, 
верил в цивилизаторскую миссию россии 
на Кавказе. он был человеком своего 
времени со всеми его предрассудками 
и заблуждениями. Кроме поэм «Эрпели» 
и «Чир-Юрт» Полежаевым написано еще 
несколько стихотворений о Дагестане. 
Два из них – «Черная коса» и «Тарки» ста-
ли солдатскими песнями. его трагедия в 
том, что певец свободы, – а именно сво-
бода была главной темой всего творче-
ства Полежаева, – не сумел понять сво-
бодолюбивых устремлений горцев. Но 
он первый в русской литературе показал 
кавказскую войну без романтической 
мишуры и патриотической ходульности. 
лик этой войны оказался кровав, грязен, 
страшен. 

В январе 1833 года московский полк, 
в котором служил унтер-офицер Полежа-
ев, возвращается в россию. В москве опу-
бликованы его сборники стихотворений. 
Но этот успех мало что изменил в судьбе 
поэта. Солдатская шинель, хотя и с унтер-
офицерскими нашивками, как и раньше, 
неподъемным грузом давила ему плечи. 
заветные офицерские эполеты, а с ними и 
свобода от казарменного быта и муштры, 
по-прежнему оставались недостижимой 
мечтой. Царь  повелел: с производством 
унтер-офицера Полежаева в прапорщи-
ки повременить. 

После возвращения с Кавказа Поле-

жаев прожил пять лет. В эти годы вмести-
лись несчастная любовь, неизлечимая 
болезнь – чахотка и, конечно же, стихи. 
Поэт безудержно пьет. Кто знает, что было 
причиной пьянства – постоянное униже-
ние, отвергнутое чувство, болезнь или 
какие другие причины… Герцен так осве-
тил трагизм последних лет жизни поэта: 
«Годы шли и шли; безвыходное, скучное 
положение сломило его; сделаться поли-
цейским поэтом и петь доблести Николая 
он не мог, а это был единственный путь 
отделаться от ранца. Был, впрочем, еще 
другой, и он предпочел его; он пил для 
того, чтобы забыться». 

Полежаев умер в военном госпитале 
16 января 1838 года. Накануне смерти 
царь оказался издевательски милостив 
к поэту. Когда Полежаев агонизировал 
на больничной койке, ему было присвое-
но офицерское звание. а.И. Герцен, вме-
сте с Н.П. огаревым способствовавший 
распространению стихов Полежаева и 
сведений о нем за рубежом, с горькой 
иронией писал, что Николай I «за чахотку 
произвел Полежаева в офицеры». Поле-
жаев был высоко ценим Н.а. Добролю-
бовым и В.Г. Белинским. а на портрете в 
посмертно изданном сборнике стихов 
автор изображен в офицерском мундире, 
который при жизни ему носить так и не 
довелось. литературная россия, только 
что оплакавшая гибель Пушкина, лиши-
лась еще одного «невольника чести».

 Былое 
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В финальном поединке в афи-
нах, рассказывает знаменитый 
спортсмен, я боксировал с Ген-
надием Головкиным из Казах-

стана. Перед этим финалом было много 
слухов, что исход боя предрешен, мол, 
бой куплен: казахам нужен свой олимпий-
ский чемпион в боксе. Это, естественно, 
довлело. Говорили, что я вообще не дол-
жен был оказаться в финале, поскольку по 
ходу турнира был в роли темной лошадки. 
рассчитывали, что соперником Головкина 
будет кто-то другой. я же осознавал, что 
это мой последний бой в любительском 

С тех пор, как впервые в истории дагестанского бокса наш 
земляк стал олимпийским чемпионом в афинах, прошло 6 

лет. За четыре года до этого он завоевал в Сиднее серебряную 
олимпийскую медаль. есть у дагестанца, короче говоря, непло-
хой опыт. не случайно ведь сегодня Гайдарбек ГаЙдарБеКоВ 
является государственным тренером по боксу российской Фе-
дерации в нашей республике. По просьбе нашего корреспон-
дента он делится в назидание молодым боксерам воспомина-
ниями о деталях памятного финального боя в афинах. 

опЫт наШей зВездЫ
боксе, так как еще до старта олимпиады 
объявил о своем из него уходе. Понимал, 
что финальные бои всегда отличаются от 
простых поединков своим драматизмом. 
естественно, не хотел ударить в грязь ли-
цом, ведь это был главный финал четы-
рехлетия. Хотелось преодолеть и синдром 
«серебра» в Сиднее – тогда не хватило для 
победы, пожалуй, самого важного для 
спортсмена – опыта. Победить в афинах 
было делом принципа, поэтому настрой 
на бой был просто сумасшедшим.

я заранее изучал манеру своего против-
ника, его бои и спарринги. Словом, знал о 
нем все. Выйдя на ринг, удивился душев-
ному спокойствию. Никакого волнения. 
Возможно, сказывался прежний опыт. Ду-
мал, отбоксирую раунд в хорошем темпе, а 
дальше – по ситуации. заранее был готов, 
что судьи будут дарить сопернику очки. 
Так оно и произошло. Бой был равный, но 
после первого раунда я почему-то прои-
грывал со счетом 2:4. а вроде начинал его 
в строгой манере, понимая, что риск ошиб-
ки слишком велик. Первый удар сопернику 
в голову оказался неожиданным для меня 
самого: обороняясь, уходя в сторону, мне 
удался апперкот. я почувствовал, что оп-
понент дезориентирован, и решительно 
пошел вперед. Но Головкин слишком хо-
рошо владел клинчем. Первый раунд так и 
прошел в вязкой борьбе, но по его итогам 
я оказался в роли догоняющего.

Тренер в перерыве выговаривал за 
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пассивность и кричал: прибавь моторики, 
движения! за минуту, которую нам дали на 
отдых, я проанализировал свои ошибки. 
Начинаю бой, выбрав оборонительную так-
тику. Соперник ведет бой первым номером, 
атакует. он хорошо владеет правой, поэто-
му стараюсь не подставляться под правый 
боковой. Бой вроде равный, но раунд я про-
игрываю. Уже троекратное преимущество 
соперника – счет 2:6! Скоро прозвучит гонг 
на перерыв. я ничуть не устал, рвусь впе-
ред, пытаюсь попасть в голову оппоненту, 
но тот снова использует свои клинчи. рефе-
ри раз за разом дает команды – брэк, брэк! я 
использую свинг, но размашистый боковой 
удар принимает на себя его плечо. Выжи-
даю ошибку, боксирую с оглядкой на обо-
рону. Такая манера дает результаты. еще по 
ходу первого раунда заметил, что у Голов-
кина левая рука опущена. Это очень важное 
качество спортсмена – обращать внимание 
на детали. мои контратаки заставили его за-
пыхаться, я почувствовал, что он устал. По-
сле гонга он просто выплевывает капу изо 
рта. Нет у него сил, а я чувствую себя так, 
будто и не боксировал два раунда.

Начинаю третий раунд, помня о его 
левой руке. Соперник кидается ко мне, я 
встречаю его правым боковым. Этот удар 
выбил его из равновесия – он запыхался. 
Понимаю, что уже мой черед идти в атаку. 
Наступательная тактика оказывается эф-
фективной. я уже не замечаю, что он за-
плетает мне руки. В клинчах я отталкиваю 
Головкина. Судья раз за разом делает мне 
замечания. Но я отбрасываю его направо 
и налево, используя борцовские приемы, 
которым научился в детстве. Чувствую, 
что он уже выдохся. Удаются апперкоты. 
Хук слева, хук справа. я быстро сокращаю 
разрыв в счете. Под конец раунда наношу 
еще несколько мощных ударов в корпус и 
по голове и выхожу вперед. за весь раунд 
удар Головкина достигает цели лишь еди-
ножды. Да и тот не был ощутимым, я про-
пустил его в пылу борьбы.

На последнюю двухминутку настраи-
вался по-особенному. Наращивал давле-
ние, темп. Чувствовал, что за меня все бо-
леют. Удивительно, но несмотря на то, что 
начинался уже четвертый раунд, я не чув-
ствовал себя уставшим. И понимал, что для 

безоговорочной победы нужно выиграть 
как можно с более крупным счетом. Тренер 
дает указания: назад пути нет, Гайдар, это 
твой последний раунд в большом боксе! 
я понимал, что такого момента в моей ка-
рьере больше не будет, поэтому выклады-
вался в этом раунде по полной! Соперник, 
я думаю, понимал, что уже не отыграется. В 
его глазах я читал усталость. окрыленный 
успехами в третьем раунде я опять пошел 
вперед. Наносил удары изо всех сил, без 
особого труда пробивал блоки Головкина. 
Когда до конца боя осталась минута, понял, 
что уже ничто не может помешать моей 
победе. я полностью контролировал бой, 
был хозяином ринга. мои удары попадали 
точно в цель. Итоговый счет 18:8. а ведь я 
поначалу был в роли догоняющего!

Когда судья поднял мою руку, я все же 
не поверил. Не мог понять, что столько 
шел к этому, долгие годы – через болезни, 
поражения, неудачи и вот – стал чемпио-
ном. Это – непередаваемое ощущение.

После олимпиады были предложения 
перейти из любителей в профессионалы, 
но я заранее заявил, что ухожу, давая доро-
гу молодым. Все-таки 28 лет – тот возраст, 
когда карьера клонится к закату. Конечно, 
для друзей, родственников большая гор-
дость мое олимпийское «золото», а сам, 
по правде говоря, иногда просто не готов 
к общению, думаешь, хоть бы тебя не узна-
вали. Но бывают, конечно, моменты, когда 
это и помогает. Считаю, что моя победа на 
олимпийских играх случилась благодаря 
вере во Всевышнего. она придавала мне 
силы. Болела рука, нога, но я чувствовал 
душевное спокойствие, знал, Дагестан бо-
леет за меня. Это очень помогло.

Сегодня бокс в Дагестане находится на 
передовых позициях. Да, борьба – ведущий 
вид спорта, но на втором месте бокс. мы де-
лаем ставку на юношеский бокс. Недавно в 
Каспийске прошел турнир среди юношей. 
я был приятно удивлен. Думал, что каспий-
ский бокс в последние годы несколько по-
тух, однако хозяева ринга завоевали боль-
ше всех медалей. Вырос бокс и в Буйнакске, 
и особенно в Хасавюрте. Это очень радует. 

Беседовал 
Ширвани АЙГУНОВ
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По горизонтали: 
1. Город и порт в Сирии. 7. очень высо-
кий дом. 9. живой символ австралии. 10. 
рыба семейства тресковых. 11. Столица 
соседнего с Дагестаном государства. 12. 
Эта спортивная игра в начале 20-го века 
входила в программу олимпийских игр. 
14. Порода собак (снимок 1). 16. артист-
кривляка. 17. автор картины (снимок 2). 
22. Это растение даёт и ткань, и масло. 
23. Кулинарная подсказка. 24. Не густо. 
25. «отец» квантовой теории. 26. Геодезический инструмент. 27. ряд поколений, происходящих от 
одного предка. 29. русский поэт (сборники «Кипарисовый ларец», «Посмертные стихи» и др.). 34. 
Газеты, журналы, ТВ. 35. Казачий офицерский чин. 38. Все дагестанцы болеют за эту футбольную 
команду. 40. Химический элемент. 42. Сборник В. Высоцкого. 43. Город на юге Урала. 44. Изречение 
из Корана. 46. Так раньше называлась река Дон. 48. Предшественник автозавода «зил». 49. река в 
Казахстане. 50. американский физик, изобретатель компьютера. 51. Глубокий заросший овраг. 52. 
Город в швейцарии, административный центр кантона. 53. Гомер: «Будет некогда день, и погибнет 
священная…». 55. Французский живописец и график. 56. Недостаток времени в шахматах. 58. Слад-
кая масса с орехами. 59. Деньги для подкупа. 63. День летний … кормит. 66. Это жильё кочует вместе 
с хозяевами. 69. «Продукция» мошенника. 71. Дагестанский город. 73. «Наследница» огня. 75. После 
фильтрации: нерастворимый остаток. 76. «Строитель новой Индии». 78. Президент Грузии в 1991 
году. 82. Корейский писатель Ким манджун в повести «Скитания госпожи … по югу» впервые рас-
критиковал конфуцианскую мораль. 83. И аварское, и андийское, и Казикумухское. 84. Дагестанская 
радиостанция. 85. Стихотворение Иннокентия анненского «… и струны». 87. японский спортсмен, 
восьмикратный чемпион олимпийских игр. 88. В музыке – звук определенной высоты. 89. мерило, 
образец. 91. маяковский и «… роСТа». 92. минеральная краска. 93. Поселение дагестанцев. 94. На-
правление движения, путь. 95. Телекомпания. 96. Специально обученный стрелок.

По вертикали: 
1. Крупный камень, напоминающий блюдце. 2. армянский музыкальный инструмент. 3. Химическое 
соединение. 4. Столица субъекта рФ. 5. Инфекционное заболевание. 6. Направление в исламе, отрица-
ющее мусульманскую обрядность. 7. Дисциплина, изучающая монеты. 8. Командир полка, отличивше-

гося в 1848 году при взятии аула Гергебиль, был произведен в генерал-
майоры. 13. Учреждение для лечения и отдыха. 15. Глава Корана. 18. 
железнодорожный узел в оренбургской области. 19. В нем  шьют «лак-
скую» обувь. 20. обратный, непривычный порядок. 21. мифологическое 
чудовище, коллега Харибды. 26. Вывоз людей, имущества из опасных 
мест. 28. Это он дал ариадне клубок нити. 30. автономная провинция в 
Испании. 31. С именем этого русского генерала связывают завоевание 
Кавказа. 32. железная дорога начинается и кончается там. 33. В этом ав-
стрийском городе дважды проводились зимние олимпийские игры. 36. 
Созвучие разных голосов или инструментов. 37. много деревьев. 39. му-
зыкальный инструмент, деревянная труба с раструбом. 41. По сути – та 
же взятка. 45. В Дагестане эта пряность растет в горах. 47. Двойное удо-
брение. 54. Город в московской области на одноименной реке. 57. Сни-
мок 3. 60. растение со стеблем и колоском. 61. женщина, выделывающая 
опасные финты. 62. Название этого озера на алтае (снимок 4) переводит-
ся как «золотое». 63. Снимок 5. 64. штат Сша. 65. мусульманский судья. 
67. Город и крупный порт в Хорватии. 68. он вошёл в историю как чело-
век, «запустивший Вторую мировую войну». 70. Дагестанское село, куда 
в 1999 г. вошли международные бандформирования. 72. зодиакальное 
созвездие. 74. Футбольный клуб из Элисты. 77. Вращающаяся деталь ма-
шины. 79. В некоторых дагестанских языках – стул, табуретка. 80. оби-
тель Сатина, героя максима Горького. 81. Большой мастер. 86. Большое 
количество чего-либо (иносказательно). 87. Повар на судне. 90. Правед-
ник, спасшийся во время всемирного потопа.
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Ответы на кроссворд в прошлом номере:

а вы 
подписались 

на журнал 
«дагестан»?

По горизонтали: 4. Дакка. 10. Согласие. 11. Хлопонин. 12. Тарту. 13. Комплекс. 14. лазути-
на. 15. Тесть. 16. Ванати. 19. литраж. 23. молоток. 25. лампада. 26. рамазан. 27. Фаберже. 30. 
Сардина. 33. Илиамна. 36. опахало. 40. «… девушки». 41. авокадо. 42. Куратор. 46. разгар. 50. 
«… живаго». 53. регби. 54. Гангрена. 55. Соколова. 56. Ирбис. 57. Хайратон. 58. емельяна… 
59. арайя.

По вертикали: 1. Солома. 2. алупка. 3. Успехи. 4. «Детство». 5. Кюрасао. 6. ахульго. 7. 
«Вокзал…» 8. роБТИТ. 9. Бианка. 16. Вольф. 17. Намиб. 18. Театр. 20. Измир. 21. розги. 22. 
жанна. 23. математик. 24. Краснодар. 28. аул. 29. еда. 31. Дух. 32. Нил. 33. Индер. 34. Извоз. 
35. мушка. 37. ачоли. 38. анапа. 39. олово. 43. Украина. 44. алгебра. 45. одиссея. 47. арафат. 
48. Гагара. 49. реестр. 50. жиклер. 51. «Волчьи…». 52. Гавань.
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ным меж ре ги о наль ным тер ри то ри аль ным 
уп рав ле ни ем Ми ни стер ства РФ по делам 
пе ча ти, те ле ра ди о ве ща ния и средств мас-
со вых ком му ни ка ций – свидетельство ПИ 
№ 10-4793 от 23 июля 2002 года. Пере-
регистрирован Федеральной службой по 
надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций – 
свидетельство ПИ № ФС 77-36557 от 05 
июня 2009 года.
ОГРН 1020502629927

Номер набран и сверстан на ком пь ю тер-
ной базе журнала «Да ге с тан». Отпечатан 
в Рес пуб ли кан с кой го су дар ствен ной га-
зет но-жур наль ной ти пог ра фии. 
Адрес ти пог ра фии: г. Ма хач ка ла, 
пр. Петра I, 61.

Усл. п. л. – 7,5. 
Ти раж – 1500 экз.
Номер заказа – 

Подписной индекс на год – 63280,
на полугодие – 78434.

Цена номера в киосках «Рос пе ча ти» 
– 40 руб., у об ще ствен ных рас про с т-
ра ни те лей – свободная.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 
367000, г. Ма хач ка ла, ул. Буй нак с ко-
го, 4, 2-й этаж (в зда нии Союза писа-
телей Да ге с та на).
Телефоны:  
67-02-03 (главный редактор) 
67-02-08 (отделы)
E-mail: dagjur@mail.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 
Министерство 
по на ци о наль ной политике, 
ин фор ма ции и вне шним связям РД

Выходит с августа 2002 года. 
Периодичность – 12 раз в год. 
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ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
Далгат АХМЕДХАНОВ

АВТОРЫ НОМЕРА

Наталья
ШКАНДЫБА
2 стр. обл., 
с. 4, 6_____

ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – 
ВЗГЛЯД НА СЕБЯ И ВОКРУГ СЕБЯ

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Влада
БЕСАРАБ
с. 42____

Пирмагомед 
КАСИМОВ
с. 8___

Камиль 
ЧУТУЕВ
фото, с. 30-31 _____________

Андрей 
МЕЛАМЕДОВ

с. 12____

Сабира 
ИСРАПИЛОВА

с. 22____

Саидат
МАГОМЕДОВА

с. 48____

Айшат
АЛИБЕКОВА
с. 25____

Загир
ЯКУБОВ
с. 26____

Гулизар 
СУЛТАНОВА

с. 32____

Хайбула
АБДУЛГАПУРОВ

с. 34____

Джабраил
АЛИЕВ
с. 44____

Елена 
ТАГИРОВА

с. 52____

Ширвани
АЙГУНОВ
с. 56____
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ÆурнаË «ДаÃесТан» – 
ËÈцо ресÏуÁËÈкÈ

Журнал «Дагестан» поступает в Госдуму, 
Правительство, Администрацию Президента РФ, 

в федеральные и республиканские ведомства 
в Москве и Махачкале, 

в крупные производственные и финансовые структуры, 
учреждения культуры России и Дагестана 

Дîðîãèå çåìëÿêè!
Если вы не получаете на дом 

ежемесячный журнал «Дагестан», 
то продолжается подписка 

на второе полугодие текущего года.
Почтовый индекс – 78434

Цена невелика – 254 руб. 34 коп.
А журнал ведь для тех, 

кто уважает себя, кто любит свою родину!
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